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«Не любите мира» — 
этот призыв включает 
в себя гораздо больше, 
чем свободу от сотрудничества 
с недругами церкви. 
Сегодня важно, чтобы у нас 
были библейские, не такие, 
как у мира, взгляды на земные 
ценности, семью, брачные 
отношения, работу, деньги. 
А это возможно только тогда, 
когда у нас есть вечность. 
Если нет вечного, как я буду 
расставаться с земным? 
Если у меня один мир, 
как я буду от него отказываться? 
Ешь, пей, веселись, ибо завтра 
умрёшь! Когда я верю 
в реальность невидимого, 
вечного, тогда уже можно 
говорить о том, 
чтобы не любить мир.



П
ЗА ЧТО МЫ 
    БЛАГОДАРИМ БОГА

Николай Степанович Антонюк,
председатель Международного совета церквей ЕХБ,
служитель церкви г. Тимашёвска (Краснодарский кр.)

Помню, как в детстве мама учила нас мо-
литься. Всё было очень просто, даже немного 
примитивно. Она говорила: «В начале молит-
вы необходимо поблагодарить Бога». Потом 
нужно было каяться, просить хлеба насущно-
го и так далее. И это правило я усвоил. Ког-
да легко и когда трудно, когда отправляюсь в 
дорогу и когда возвращаюсь домой, когда на-
чинаем собрание и когда заканчиваем, когда 
просыпаемся и когда отправляемся спать, — 
прежде всего надо благодарить Бога. О та-
кой позиции писал и апостол Павел римской 
церкви: «Прежде всего благодарю Бога мое-
го...» (Рим. 1, 8).

Мы в этом году отмечаем юбилей, наше 
братство прожило 60 лет. Бог вёл нас Своим 
путём, обстоятельства были трудные, и сей-
час они не лёгкие, но Бог нас благословлял, 
хранил и помог достичь определённого рубе-
жа. Юбилей — это повод посмотреть назад, 
как мы жили, увидеть благодеяния, которыми 

Бог нас окружал, и поблагодарить Его за то, 
что Он дал нам благодать пройти весь этот 
шестидесятилетний путь.

Бог любит благодарных людей. Десять про-
кажённых кричали: «Иисус Наставник, по-
милуй нас!» — и Тот их исцелил, когда они 
шли к священникам. Но только один возвра-
тился, пал ниц и поблагодарил Его за это 
благодеяние. Господь сказал ему: «Встань, 
иди; вера твоя спасла тебя». Думаю, слова 
Христа указывают на то, что этот человек по-
лучил больше, чем девять других. Быть спа-
сённым — это несравненно лучше, чем полу-
чить исцеление даже от страшной болезни.

Священное Писание утверждает, что один 
из признаков последнего времени — отсут-
ствие у людей благодарности (2 Тим. 3, 1–2). 
Очень бы хотелось, чтобы это было сказано 
не про нас.

Апостол Павел, которого мы уже упомяну-
ли, в своих посланиях и в Деяниях  Апостолов 
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неоднократно говорит о том, за что он благо-
дарит Бога. Предлагаю в контексте его слов 
посмотреть, за что и мы можем вознести бла-
годарность Небесному Отцу, вспоминая ше-
стидесятилетний путь нашего братства.

Благодарность за братьев
«Прежде всего благодарю Бога моего через 
Иисуса Христа за всех вас...» (Рим. 1, 8). 
Апос тол не пишет римлянам о том, что благо-
дарит Бога за путь, который он прошёл, или 
за благодеяния, которые получил, но утвер
ждает, что благодарит Его за своих братьев 
по вере. В Послании к Филиппийцам он на-
зывал верующих очень красиво: «Братия мои 
возлюбленные и вожделенные, радость и ве-
нец мой...» (4, 1). Так хорошо он относился не 
только к филиппийской или римской общи-
нам, потому что это были хорошие церкви, и 
нарекания в их адрес мы не встречаем. Апос
тол писал даже коринфянам: «Непрестанно 
благодарю Бога моего за вас...» (1 Кор. 1, 4). 
Коринфская церковь была трудная и проблем-
ная, она принесла апостолу немало пережи-
ваний, и его не все там любили. Почему же 
он непрестанно благодарил Бога за братьев? 
Потому что чрезвычайно любил их, любил 
братство, в котором был. Встреча с братьями 
вызывала в нём радость, ободряла его (напри-
мер, когда верующие из Рима вышли ему на-
встречу).

Мне хочется, чтобы мы чаще благодарили 
Бога за братство и за братьев и чтобы окру-
жающие нас христиане были для нас возлю-
бленными и вожделенными. Если в нашем 
сердце живёт любовь к братству, то при виде 
братьев мы будем радоваться и благодарить 
Бога. И даже само сознание того, что у нас 
есть братья, будет в таком случае ободрять, 
укреплять и утешать, когда нам встретятся 
трудности. 

Однажды я был на конференции для слу-
жителей церкви гдето на Украине. Собралось 
около трёхсот человек, я проповедовал. И в 
перерыве ко мне подошёл один брат, — как 
оказалось, пресвитер зарегистрированной 
церкви. Он задал мне вопрос:

— Вы в проповеди несколько раз сказали 
«наше братство». Так всётаки братство — 
ваше или Христово?

Я немного смутился, но потом ответил, что 
братство — и наше тоже, как и Христово. 
Очень хорошо, если мы с братством срослись, 
если жизнь братства — это и наша жизнь. 
И поэтому, когда мы видим братьев, это нам 
приносит радость, ободрение, укрепление в 
вере, утешение.

В 1997 году по поручению Совета церквей 
я прилетел в Америку в первый раз. Общин 
нашего братства там ещё не было, и меня 
должны были встречать люди, с которыми об 
этом заранее договорились. И вот я выхожу 
из самолёта, а меня никто не ждёт (рань-
ше можно было встречать прямо у  трапа). 
Если бы такое случилось в Москве или в 
любом другом российском городе — ниче-
го страшного. Но это в Америке, а сотовых 
телефонов тогда у нас не было. Я стою и 
жду, думаю, придут — знают же, что я при-
летел. Но никто не приходит. Прошло трид-
цать минут, час, полтора. Потом я спустился 
по эскалатору вниз, а назад меня уже не 
пускают. И я не знаю, куда идти, тем бо-
лее что аэропорт там — как целый город. 
Я уже ходил по нему без всякой надежды, 
что меня встретят, думал только о том, что 
мне теперь делать. Улететь домой — непро-
сто, мой самолёт уже взлетел, а в то время 
рейсы были не каждый день. 

Я помолился Богу и пошёл в город. Бла-
го, мы тогда летали без вещей, только лёг-
кая сумка в руках. Иду по улице и вдруг 
вижу — навстречу мне идут братья. Нет, не 
те, кто меня должен был встречать, а дру-
гие — они даже не говорили порусски. Но 
я понял, что это точно братья, и обрадовал-
ся. Они меня отвезли к себе домой, и вскоре 
я нашёл тех людей, к которым ехал. Думаю, 
что радость, которую я испытал, была не 
меньше, чем у апостола Павла при встрече 
римских верующих. Такую радость могут 
приносить братья. И за это надо благодарить 
Бога.

Благодарность за благодать
«Непрестанно благодарю Бога моего за вас, 
ради благодати Божией, дарованной вам во 
Христе Иисусе, потому что в Нём вы обога-
тились всем, всяким словом и всяким позна-
нием» (1 Кор. 1, 4–5). Павел благодарил Бога 
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За что мы благодарим Бога

за то, что Его благодать так много сделала 
для коринфян.

Если бы не Божья благодать, мы бы се-
годня блуждали в мире, будучи непрощённы-
ми грешниками, как поётся в одной песне: 
«Словно горы, грехи давят грудь, и болит моё 
сердце безмерно...». Но, по благодати Своей, 
Бог избрал нас, возродил воскресением Иису-
са Христа из мёртвых и приготовил для нас 
наследство и вечную жизнь. И шестидесяти-
летний юбилей братства — это тоже Божья 
благодать.

Помню, как Геннадий Константинович 
Крючков в один из юбилеев проповедовал 
на стих: «Помни, не забудь, сколько ты раз-
дражал Господа, Бога твоего...» (Втор. 9, 7). 
Мы должны помнить об Иисусе Христе и Его 
благодеяниях, но нам не надо забывать и о 
том, что мы на своём пути тоже, как изра-
ильский народ, раздражали Бога и Он про-
должал нас прощать. Он не только когдато 
направил наше братство на узкий путь, Он 
вёл нас и прощал все эти годы. Это великая 
Божья благодать.

Благодать богоприсутствия — это благо-
словение нашего братства. Когда оно только 
образовывалось, наши братья заботились о 
том, чтобы с ними на пути был Бог. И все 
эти шестьдесят лет Бог был впереди, в этом 
нет никаких сомнений. Было очень трудно и 
в гонениях, и во времена свободы, когда не-
легко ориентироваться в жизненных лабирин-
тах, но когда Бог впереди, тогда гораздо лег-
че. Это испытал и Израиль, и это испытали 
мы. Меня особенно удивляет и восхищает то, 
что, хотя евреи согрешали, Бог всё равно их 
прощал и продолжал быть впереди, пока они 
не вошли в землю обетованную. Это была 
благодать для них, и мы испытываем такую 
же благодать.

Апостол Иоанн призывал: «Дети мои! сие 
пишу вам, чтобы вы не согрешали...» (1 Ин. 
2, 1). Мы должны быть аккуратны и осторож-
ны в личной христианской жизни, в церков-
ном домостроительстве, в жизни всего нашего 
братства, стараясь не грешить. Но если мы и 
ошибаемся, то у нас есть удивительное обе-
тование: «...а если бы кто согрешил, то мы 
имеем Ходатая пред Отцом, Иисуса Христа, 
праведника; Он есть умилостивление за грехи 

наши, и не только за наши, но и за грехи все-
го мира» (1 Ин. 2, 1–2). И это благодать Божья.

На протяжении своей христианской жиз-
ни я не раз согрешал, но, когда каялся, Бог 
меня прощал. И за благодать Божью, явлен-
ную в Его прощении и в Его отцовстве, мы 
должны непрестанно Его благодарить. Мы 
каялись и всем Советом церквей. Бывало, что 
мы в своём кругу проводили служение очи-
щения и освящения и исповедовались друг 
перед другом. Однажды даже на съезде мы 
каялись за грехи наших отцов и за ошибки 
Совета церквей, и любящий Бог прощал и не 
оставлял нас. И до сегодняшнего дня Он с 
нами — это Божья благодать.

Благодарность 
за услышанные молитвы
Во Втором послании к Коринфянам апостол 
Павел, говоря о своих трудностях, выражает 
надежду, что Бог избавит от них «при со-
действии и вашей молитвы за нас, дабы за 
дарованное нам, по ходатайству многих, мно-
гие возблагодарили за нас» (1, 11). Апостол 
уверен, что услышанные молитвы вызовут 
у многих христиан сердечную благодарность 
 Господу.

В нашем братстве молитвенное служение 
всегда занимало важное место. Посты и мо-
литвенные собрания по пятницам стали про-
ходить практически с самого начала суще-
ствования братства. Правда, раньше не было 
специального плана со списками нужд, но 
церковь молилась, постилась, и Бог отвечал 
на наши молитвы, иногда очень ярко, явно и 
быстро.

Было время, когда на свободе оставалось 
очень мало служителей, и Василий Феодо-
сьевич Рыжук руководил братством (пред-
седатель Геннадий Константинович Крючков 
находился в глубокой конспирации). И вдруг 
его арестовывают. Тогда в братстве решили 
назначить пост и молитву. И Бог делает так, 
что Василию Феодосьевичу удалось уйти из 
КПЗ. Это было явное чудо — к нему в ка-
меру в ящике вместе с гвоздями попал ключ, 
он этим ключом открыл дверь, вышел в кори-
дор, открыл ещё одну дверь и ушёл. И про-
должал ещё несколько лет совершать служе-
ние на свободе.
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Когда генеральным секретарём ЦК КПСС 
стал Андропов, нашим братьямузникам ста-
ли давать новые сроки без выхода на сво-
боду. Было очень трудно, и тоже назначали 
посты, много молились. Я помню, как на од-
ном из совещаний Совета церквей Николай 
Абрамович Крекер сказал: «Бог мне открыл, 
что скоро наступит свобода и всех узников 
выпустят». Я подумал: «Это совершенно не-
вероятно!» Казалось, что власти взяли курс 
на полное уничтожение братства. Однако 
прошло совсем короткое время, и начали 
осво бождать узников. А вскоре вообще ни-
кого не осталось в тюрьме. Так Бог ответил 
на наши молитвы.

Мы молились и о наших детях, и Бог 
услы шал и эти просьбы. В наших церквах 
сейчас очень много детей и молодёжи. У нас 
немало молодых рукоположённых служите-
лей. За все отвеченные молитвы мы должны 
благодарить Бога.

Благодарность за победы
Апостол Павел писал коринфской церкви: 
«Благодарение Богу, даровавшему нам победу 
Господом нашим Иисусом Христом!» (1 Кор. 
15, 57). Нам тоже нужно благодарить Бога за 
победы.

Когда закончились 30 лет гонений и все 
узники вышли на волю — это была победа. 
Когда у нас появилась свобода  проповеди 
Евангелия и мы могли открыто рассказы-
вать о Христе на площадях, в домах куль-
туры и в других местах — это тоже была 
победа. Однажды я в своей церкви самосто-
ятельно крестил 29 человек. Да, это было 
нелегко, но мы радовались покаянию греш-
ников.

Уже прошло 30 лет свободы, связанной 
со многими искушениями и обольщениями. 
И мы должны, невзирая ни на что, верой сто-
ять в победе Господа нашего Иисуса Христа. 
Не наша сила, мудрость, достоинство или вы-
сота помогут нам преодолеть все препятствия 
на пути в небо, а только Иисус Христос. Да-
вид шёл против Голиафа во имя Бога, и, если 
рассуждать почеловечески, шансов победить 
у него не было — хорошо вооружённый Голи-
аф был воином с юности, а Давид умел толь-
ко пасти овец. Но Бог даровал ему победу. 

И нам Бог давал победу в годы гонений, даёт 
её сейчас, и в этой победе мы должны стоять 
и благодарить Его за неё.

Благодарность 
за успех в благовестии
Апостол Павел пишет во Втором послании 
к Коринфянам: «Благодарение Богу, Который 
всегда даёт нам торжествовать во Христе и 
благоухание познания о Себе распространяет 
нами во всяком месте» (2, 14). Бог через нас 
распространяет благоухание о Себе на всяком 
месте, это Его благословение в нашей жизни. 
И за это мы тоже должны Его благодарить.

У нас сегодня немало церквей в тех на-
селённых пунктах, где ещё какоето время 
назад вообще не было ни одного верующего. 
Это не наша заслуга — Бог благословлял, 
распространял благоухание познания о Себе 
через тех, которые проповедовали Евангелие. 
Бог прилагал спасаемых к церкви, и мы это-
му радуемся и благодарим Его.

Благодарность за духовную пищу
Корабль, на котором апостол Павел плыл в 
Рим, попал в бурю и много дней находился 
во власти стихии. И перед самым крушением 
судна у острова Мелит апостол взял хлеб, 
поблагодарил за него Бога и призвал всех по-
есть (Деян. 27, 33–36). Подкрепление физи-
ческой пищей способствовало тому, что все, 
кто был на корабле, спаслись. Точно так же и 
духовная пища способствует нашему вечному 
спасению, и за неё надо благодарить Бога. 

Когда у нас был первый съезд, в 1989 году, 
в Совете церквей рассуждали, какой текст Пи-
сания взять в качестве основной темы. И вы-
брали слова Христа: «...вы дайте им есть» 
(Мф. 14, 16). Наверное, для когото это было 
непонятным и казалось не совсем удачным. Но 
люди в то время очень остро нуждались в ду-
ховной пище — и верующие, и неверующие. 
На многолюдных евангелизационных собрани-
ях мы тысячами раздавали Евангелия, и Бог 
давал нам духовную литературу.

В годы гонений духовных книг было мало, 
и мы ими дорожили, они считались большой 
драгоценностью. При обысках мы старательно 
прятали литературу и как могли пытались её 
сберечь. Одна девочка крепко держала книги 
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и твердила, что их не отдаст. Офицер, кото-
рый руководил обыском, признался:

— Я удивляюсь: мы недавно делали обыск 
и нашли шкатулку с бриллиантами. И хозяин 
уверял: «Это не моё!» А здесь девочка кни-
жечку держит и говорит: «Это моя, не  отдам!»

Мы дорожили литературой, когда за год 
печатали три тонны книг в нашем простом 
издательстве «Христианин» на самодельных 
машинах. Сегодня мы выпускаем иногда до 
240 тонн духовной литературы в год. Бог 
благословил наше издательство, и мы име-
ем в достатке духовную пищу. За это нужно 
благодарить Бога.

Когда в церкви раздают журналы или кни-
ги, очень важно помолиться Богу и побла-
годарить за то, что Он благословляет наше 
братство и даёт столько духовной пищи, 
сколько нужно.

Благодарность за служение
Апостол Павел пишет: «Благодарю давшего 
мне силу, Христа Иисуса, Господа нашего, 
что Он признал меня верным, определив на 
служение» (1 Тим. 1, 12). Нам важно всегда 
от сердца славить Бога за то, что Он и нам 
доверил служение.

Каждому члену церкви Бог даёт дар Свя-
того Духа для того, чтобы он трудился в Его 
винограднике. И при действии в свою меру 
каждого члена церковь растёт в любви. За то, 
что Бог доверяет нам работать в Его вино-
граднике, на Его полях, — нам нужно Его 
благодарить.

В одной церкви стоял вопрос о рукополо-
жении брата в пресвитеры. И я у него спра-
шиваю:

— Тебе тяжело совершать своё служение? 
Оно тебе в тягость или в радость?

Он помолчал, а потом у него на глазах по-
явились слёзы, и он сказал:

— Если у меня это служение забрать, то 
зачем тогда и жить?

Его ответ для меня был решением вопроса 
рукоположения.

Это нормальный подход к той работе, ко-
торую Бог нам доверил. И мы должны ста-
рательно делать то, что Бог нам поручил, 
и благодарить Его за то, что Он не только 
простил нам грехи и ввёл в церковь, но и 

доверил духовный труд. Это очень важная и 
почётная обязанность, которую нам нужно 
тщательно выполнять.

Благодарность за страдания
В Послании к Римлянам апостол Павел на-
писал: «...хвалимся и скорбями...» (5, 3). 
Скорбь — трудное испытание. Не каждый 
христианин умеет радоваться в переживани-
ях. И не каждый умеет за скорби благода-
рить. Но у апостола Павла это получалось, 
даже если страдания были сверх сил. Он 
скорбями хвалился, в немощах благодуше-
ствовал, а когда его обижали — радовался.

Я вспоминаю встречу одного брата, ко-
торый отсидел срок за труд в издательстве 
«Христианин». Обычно на встречах освобож-
дённому давали возможность рассказать о 
том, как проходил срок, какие были трудно-
сти и радости. Этот брат в самом начале сво-
его рассказа попросил гитару и спел песню:

За скорби и муки, за боль и разлуки
Прими благодарность, могучий Христос;
За то, что, страдая, к Тебе приближаюсь, 
За горький поток очистительных слёз.

Узники умели благодарить за скорби и за 
разлуки.

Не каждый человек в годы гонений был в 
узах. И многим из нас едва ли придётся их 
испытать в будущем. Но скорби и трудности 
бывают разного характера. И очень важно, 
если мы умеем благодарить Бога не только 
за радости и приобретения, но и за трудно-
сти, скорби, болезни, лишения, притеснения 
и потери.

Кажется, что совсем недавно мы празднова-
ли пятидесятилетний юбилей братства. Я даже 
на общении тогда сказал: «Не знаю, проживём 
мы ещё десять лет или нет, потому что мы 
ожидаем восхищения Церкви, когда Господь 
Иисус Христос придёт за нами и возьмёт нас 
к Себе». Но Бог дал нам прожить эти десять 
лет, и мы сейчас празднуем уже шестидеся-
тилетний юбилей. Пусть же наше сердце по-
стоянно наполняется благодарностью Богу за 
то, что Он вёл нас, был впереди и дал нам 
дожить до сегодняшнего дня! 

За что мы благодарим Бога
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служитель церкви г. Шахты 
(Ростовская обл.),
член Совета церквей ЕХБ

Из Деяний святых Апостолов мы 
узнаём о единодушии первохристиан-
ской церкви. Она была единодушна 
и в молитвах, и в служении Госпо-
ду: «Все же верующие были вместе 
и имели всё общее. ‹...› И каждый 
день единодушно пребывали в хра-
ме... хваля Бога и находясь в любви 
у всего народа» (Деян. 2, 44–47). 

В дни гонений единодушие их 
было особенным: как одна душа, 
они воззвали к Господу об апостоле 
Петре, которому угрожала смертная 
казнь, и получили его живым (Деян. 
12: 5, 11).

Единодушие является характер-
ной особенностью и нашего гонимого 
братства. Под ударами, в тюрьмах, в 
скорбях Господь посылал нам единое 
сердце — это было свидетельством 
того, что любовь Божья излилась 
Духом Святым в сердце страдающей 
церкви (Рим. 5, 5). 

Особенно трогательно вспоми-
нать, как во время судов над на-
шими единоверцами молодёжь и 
многие братья и сёстры единодушно 
простаивали по нескольку дней у 
здания суда, чтобы после судебного 
процесса бросить цветы осуждённым 
за веру в Господа и этим выразить 
любовь и искреннее сострадание уз-
никам Христовым. 

А сколько сочувствия выразила 
церковь дорогим друзьям в неволе, 
поддерживая их молитвами и ве-
сточками! Никто из заключённых не 
получал в тюрьмах и лагерях столь-
ко писем и поздравлений, сколько 
верующие! 

Святым единодушием встречает 
ныне церковь своих страдальцев, 
радуется и благодарит Господа за 
Его милость. Дал бы Господь сохра-
нить это единство взглядов и целей 
до дня Его славного пришествия за 
всеми святыми! 

В Священном Писании приведена 
короткая молитва Иависа: «О, если 
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бы Ты благословил меня Тво-
им благословением, распро-
странил пределы мои, и рука 
Твоя была со мною, охраняя 
меня от зла, чтобы я не го-
ревал!.. И Бог ниспослал ему, 
чего он просил» (1 Пар. 4, 10). 

Не в материальном богат-
стве, не в долголетии, не в 
свободе, ни даже в здоровье, 
а только в Самом Боге нуж-
дался Иавис. Он понял: если 
рука Господня будет всегда с 
ним, он будет счастлив, спо-
коен, умиротворён. И невы-
разимое горе охватывало его 
при мысли, что с ним не бу-
дет Бога. Иавис не надеялся 
собственными силами сохра-
нить себя от зла. Он умолял 
Господа взять его под Боже-
ственную опеку. «Без Твоей 
защиты, Господи, я буду го-
ревать, буду день и ночь пе-
чалиться, — как бы говорит 
Иавис. — Никто и ничто, 
кроме Тебя, не возвеселит 
мой дух». 

Всем, кто ныне жаждет 
благословений Божьих, не-
обходимо твёрдо помнить, 
что Бог благословляет тех, 
которые идут путём очище-
ния, освящения и хранят 
единство, вопервых, с Госпо-
дом, а потом и друг с дру-
гом. «Если исповедуем грехи 
наши, то Он, будучи верен и 
праведен, простит нам грехи 
наши и очистит нас от вся-
кой неправды» (1 Ин. 1, 9). 
Когда очищение и освящение 
совершается в нашем сердце 
непрерывно, мы имеем до-
ступ к Его благодати, к Его 
благословениям, Он слышит 
наши молитвы и посыла-
ет необходимое для жизни. 
«Если сердце наше не осуж-
дает нас, то мы имеем дерз-

новение к Богу, и, чего ни 
попросим, получим от Него, 
потому что соблюдаем за-
поведи Его и делаем благо-
угодное пред Ним» (1 Ин. 3, 
21–22). 

Вторая нужда, которую 
выразил Иавис в молитве: 
«О, если бы Ты распростра-
нил пределы мои». 

Господь вывел наше брат-
ство из рабства человече-
ских постановлений, обере-
гал церкви, чтобы не впали 
в искушение греховной ре-
гистрации, обязующей ис-
полнить печально известное 
законодательство о религи-
озных культах. Мы радова-
лись, избавившись от руко-
водящей роли в духовных 
делах всевозможных уполно-
моченных, и с первых дней 
пробуждения стремились не-
сти свет учения Христова, 
проповедуя Евангелие не-
зависимо от того, позволя-
ют нам это делать сильные 
века сего или нет. 

Но скорбь многих детей 
Божьих была велика, потому 
что из страха перед гонения-
ми многие грешники боялись 
прийти на богослужения и 
оставались вне ковчега спа-
сения. Мы же, проповедуя 
слово Господне в «лесных» 
собраниях или в частных 
жилищах (как правило, в не-
больших), были недоступны 
для многих неверующих. 

Сегодня мы, как Иавис, 
нуждаемся в том, чтобы Го-
сподь не только увеличил 
пределы наших молитвенных 
домов, но и расширил преде-
лы благовестия для погибаю-
щих грешников. Это насущ-
ная, первостепенная нужда 
нашего времени. 

Для осуществления этой 
великой задачи нам нужна 
сила Божья. Будем просить 
её в двойной мере. Кто бу-
дет ревностен и неотступен, 
как Елисей, тот получит эту 
силу. Будем единодушны в 
этих молитвах, как были 
единодушны в трудные годы 
гонений, и Господь совершит 
великое. 

Третья нужда, о кото-
рой просил Иавис: «О, если 
бы Ты благословил меня... 
и рука Твоя была со мною, 
 охраняя меня от зла...» 

Не исключена возмож-
ность, что гонения снова по-
вторятся, но уже не со сто-
роны атеистов, а от мира 
греховного, а мир этот — 
как море взволнованное, 
которое выбрасывает ил и 
грязь (Ис. 57, 20). 

Мы никогда не искали 
помощи и защиты у силь-
ных мира сего, но уповали 
на Господа. Он Своей рукой 
охранял нас и будет впредь 
опорой народу Своему. Нам 
нужно только, подобно Иа-
вису, усердно молиться об 
этом. Бог ниспослал ему, 
чего он просил. И наши мо-
литвы Господь услышит, как 
сказал: «Если пребудете во 
Мне и слова Мои в вас пре-
будут, то, чего ни пожелаете, 
просите, и будет вам» (Ин. 
15, 7). 

Откликнемся на призыв 
Божий и будем трудиться 
для расширения пределов 
церкви, пределов Царствия 
Божьего на земле. Будем 
совершать ответственное 
служение благовестия в 
страхе Божьем, доколе Он 
придёт. 
Вестник истины. 1993. №1. С. 2–3.

Три просьбы
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Дридгер,

служитель церкви г. Давлеканово 
(Башкирия),

сотрудник Международного 
совета церквей ЕХБ

Главная тема Послания к Евреям — пре-
восходство Христа. Сначала автор показы-
вает, что Иисус превыше Ангелов (гл. 1–2), 
затем — что Он превыше Моисея (гл. 3), 
Иисуса Навина (гл. 4) и ветхозаветных свя-
щенников. 

Однако в послании просматривается и 
другая идея. Этот литературный труд на-
писан тогда, когда церкви было чуть боль-
ше 30ти лет. Апостол Павел замечал, что 
у верующих накопилась какаято усталость, 
и это вполне объяснимо. Наследство отцов 
не переходит автоматически детям. Новое 
поколение должно прилагать усилия, чтобы 
перенять и сохранить достояние, переданное 
предшественниками. Было время, когда Пётр 
сказал одну проповедь, и после этого сразу 
же покаялись и приняли крещение 3 000 че-
ловек. А к тому моменту, когда Павел пи-
шет своё послание, ситуация изменилась. 
Примерно в эти годы апостол язычников 
говорил ефесским пресвитерам: «Бодрствуй-
те, памятуя, что я три года день и ночь не-
престанно со слезами учил каждого из вас» 
(Деян. 20, 31). Куда делись проповеди, после 
которых крестились тысячи? В какойто мо-

мент ситуация изменилась. Раньше тень про-
ходящего Петра исцеляла больных, а спустя 
годы Павел вынужден был покинуть своих 
сотрудников в болезни и радовался, что они 
остались в живых. Конечно, в дальнейшем 
были великие пробуждения в церкви и Бог 
совершал славные дела. Но столь ярких чу-
дес, как в самом начале существования хри-
стианства, уже не повторялось.

Историки пишут о том, как прилежно 
ранняя церковь ожидала Христа. Ждали 
каждое утро. Если утром Господь не при-
шёл, значит, Он явит Себя после обеда. Но 
долго жить в таком напряжении человек 
не может. Проходит десять лет, двадцать, а 
Христос не приходит. И тогда появляются 
люди, говорящие: «Где обетование прише-
ствия Его?» (2 Петр. 3, 4). Они рассужда-
ют, как раб в известной притче: «Не скоро 
придёт господин мой» (Лк. 12, 45).

Апостол Павел понимал эту ситуацию и 
потому в своём послании побуждал адреса-
тов принять наследство отцов и не расте-
рять его. Лекарство, которое он предлагал 
евреям, включало в себя два компонента: 
взгляд назад и взгляд вперёд. 
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Взгляд в прошлое: 
наследство отцов
В 6й главе послания Павел предлагает по-
смотреть в прошлое: «Не неправеден Бог, 
чтобы забыл дело ваше и труд любви, ко-
торую вы оказали во имя Его, послужив и 
служа святым. Желаем же, чтобы каждый из 
вас, для совершенной уверенности в надеж-
де, оказывал такую же ревность до конца» 
(ст. 10–11). Иными словами, он подчёркивает: 
«Да, вам сегодня трудно, у вас нет успеха, 
на который вы рассчитывали. Но несмотря 
ни на что сохраняйте то усердие, которое у 
вас было раньше. Не опускайте рук».

В 11й главе мы встречаем более содер-
жательную отсылку в прошлое. Чтобы чи-
тателям стало легче, автор побуждает их 
присмотреться к тому, каким путём Бог вёл 
ветхозаветных праведников. Начало 12й 
главы продолжает эту тему, напоминая о 
целом облаке святых Ветхого Завета и при-
зывая взирать на Христа: «Посему и мы, 
имея вокруг себя такое облако свидетелей, 
свергнем с себя всякое бремя и запинаю-
щий нас грех и с терпением будем прохо-
дить предлежащее нам поприще, взирая на 

начальника и совершителя веры Иисуса, Ко-
торый, вместо предлежавшей Ему радости, 
претерпел крест, пренебрёгши посрамление, 
и воссел одесную престола Божия. Помыс-
лите о Претерпевшем такое над Собою по-
ругание от грешников, чтобы вам не изне-
мочь и не ослабеть душами вашими» (Евр. 
12, 1–3). Павел призывает ободриться и про-
должать идти вперёд, дорожа духовным на-
следством. Что оно из себя представляет? 
Чем мы должны дорожить, вспоминая на-
ших наставников?

Вера и добрая совесть
Примечательно, что апостол ставит главный 
акцент именно на вере, а не на делах. Если 
мы будем слепо копировать дела отцов, а тем 
более дедов, это может не сработать. Жизнь 
меняется, мир бросает новые вызовы церкви, 
и просто повторять дела пятидесятилетней 
давности в новых условиях не получится. 
Один из братьев нашей церкви в годы гоне-
ний говорил нам: «Я готов пойти в тюрьму, 
лишь бы дети были в церкви». И почти всё 
моё поколение в церкви. Но если сегодня 
молодые родители скажут точно так же, это 
уже не актуально, хотя в принципе правиль-
но. Сегодня родители не идут в тюрьму, Бог 
ждёт от них других жертв ради спасения 
детей. Иными словами, слепо подражать де-
лам бывает бессмысленно, особенно когда 
сменилось не одно поколение. А вот подра-
жать вере предшественников во все времена 
важно.

Одного раввина пытали в гитлеровском 
концлагере, чтобы он отказался от веры. Но 
он был твёрд.

— Я не могу отречься, — твердил он.
— Почему? За что ты держишься? — не 

могли понять мучители.
— Потому что у меня один Бог, а мира 

два. Отберёте один мир — у меня останет-
ся другой. А если я отдам вам Бога, у меня 
ничего не останется. Отречься могут только 
те, у кого мир один, а богов много: сегодня 
один, завтра другой. А мирто у них один, и 
от этой жизни они стараются брать всё.

Истинная вера как раз строится на том, 
что есть Бог, есть вечность. 

КК О ГД А  НА С Т УПАЕТО ГД А  НА С Т УПАЕТ  
ДУ Х ОВН АЯ ДУ Х ОВН АЯ 

УС Т АЛОСТЬУС Т АЛОСТЬ

Эдуард Иванович 
Дридгер,

служитель церкви г. Давлеканово 
(Башкирия),

сотрудник Международного 
совета церквей ЕХБ
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Один брат, мой ровесник, попал в боль-
ницу с серьёзным диагнозом. Беседуя с ним, 
врач призналась:

— А я поняла, что вы верующий.
— Каким образом?
— Верующие — люди особенные. 
— В чём?
— Это люди, которые нашли чтото ве-

ликое.
Живая вера — вот что помогает сохра-

нить наследство отцов. Она простирается 
дальше временного, в небеса, и опирается 
на невидимое. Для верующего вечность не 
менее реальна, чем мир, в котором мы се-
годня живём.

Вера проявляется в земной жизни по
разному. Ной строил ковчег, Моисей вывел 
народ из Египта, Авраам пошёл в далёкую 
страну, Иосиф завещал, чтобы его похоро-
нили в Ханаане. В разное время и в раз-
ных ситуациях вера может действовать по
разному.

Как получить веру и как сохранить её? 
Писание связывает её с доброй совестью. 
Где нет доброй совести, там не может ро-
диться вера. А если родилась, но потом до-
брая совесть утрачена, человек теряет веру. 

Иногда наблюдается такое: молодой че-
ловек приходит на беседу перед крещени-
ем, а я чувствую его настрой: «Что дядя 
Эдик про меня знает? Как бы лишнего ему 
не сказать...» При такой позиции вера будет 
хромать, мы будем духовно бедными христи-
анами. И наоборот, как хорошо, когда юно-
ша искренне признаётся:

— Вот это у меня не получается и это. 
Но Господа люблю, хочу жить по Его воле.

Когда мы не один год в церкви, нам 
тоже нужна искренность. В Первом по-
слании к Тимофею апостол Павел пишет 
о некоторых людях, которые потерпели ко-
раблекрушение в вере (1, 19). Почему? Не 
просто потому, что в жизнь пришли труд-
ности, болезни или чтото ещё. От этого 
вера не теряется. Павел пишет, что нет та-
кой силы, которая может отлучить нас от 
любви Божьей (Рим. 8, 35–39). Эти люди 
отвергли добрую совесть и, как результат, 
утратили веру.

Человек с доброй совестью — это тот, у 
которого нет «двойного дна». Он таков, ка-
кой есть на самом деле. Если согрешил, он 
признаётся в проступках; если у него всё 
хорошо, то и ведёт себя соответственно. 
Противоположный случай — люди, кото-
рые только и думают, что, где и как сказать 
или не сказать о своих грехах. Они посто-
янно пытаются оправдываться, как это де-
лал Саул: «Я согрешил, но почти меня ныне 
пред старейшинами народа моего и пред 
Израилем...» (1 Цар. 15, 30). Когда у чело-
века такое «двойное дно», он теряет веру и 
подобно Саулу однажды обнаруживает, что 
Господь его оставил и не отвечает ему. Мы 
помним, как закончилась жизнь Саула, — 
он обратился к волшебнице и бесславно по-
гиб на войне. 

Нам важно хранить добрую совесть. Это 
не значит, что мы никогда не согрешим. 
Но если преступили Божью волю — надо 
каяться, как Давид. Этот праведник, если 
и падал, потом взывал к Богу: «Тебе, Тебе 
единому согрешил я и лукавое пред очами 
Твоими сделал...» (Пс. 50, 6). И таких Го-
сподь поднимает, помогает им хранить веру. 

Первая любовь
Христос дал ефесской церкви следующую 
оценку: «Знаю дела твои, и труд твой, и 
терпение твоё, и то, что ты не можешь сно-
сить развратных, и испытал тех, которые на-
зывают себя апостолами, а они не таковы, и 
нашёл, что они лжецы; ты много переносил 
и имеешь терпение, и для имени Моего тру-
дился и не изнемогал. Но имею против тебя 
то, что ты оставил первую любовь твою» 
(Откр. 2, 2–4). Внешне в этой общине всё 
шло хорошо. С момента рождения церкви 
до явления Христа Иоанну на Патмосе про-
шло 60 лет (интересно, что эта цифра соот-
ветствует нашему юбилею). Члены общины 
активно трудились, у них получалось очень 
много: не изнемогая совершать служение, 
противостоять лжеапостолам. Казалось, всё 
идёт отлично, но Христос с грустью замеча-
ет: «...ты оставил первую любовь твою». 

Многие полагают, что у ефесских верую-
щих пропали горячие чувства, но я думаю, 
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что Христос имеет в виду другое. Человек 
не может долго сохранять чувства. «Оста-
вил первую любовь» — значит стал обхо-
диться без Христа. В церкви всё отлажено, 
всё функционирует, верующие всё знают, 
всё умеют, у них на всё есть ответы, и Хри-
стос им не нужен. Господь предупреждает 
такую церковь: «Вспомни, откуда ты ниспал, 
и покайся, и твори прежние дела; а если 
не так, скоро приду к тебе и сдвину све-
тильник твой с места его, если не покаешь-
ся» (ст. 5). Если Христос уйдёт, тогда вера 
постепенно растает, а дела ещё по инерции 
могут продолжаться, в течение одногодвух 
поколений будет наблюдаться какоето дви-
жение.

Самым важным для нас должно быть бо-
гоприсутствие. Если Господь с нами, Он бу-
дет учить, как нам поступать и что делать, 
будет давать ответы на разные вопросы.

Правильное отношение 
к страданиям
Сатана всегда хочет нам показать, что мы 
больше всех страдаем, потому что являемся 
верующими. На самом деле это не так. По-
смотрите на своих одноклассников и заду-
майтесь, кто больше страдает: вы или они? 
В мире скорбей ничуть не меньше, чем у 
нас, даже больше, да ещё эти скорби бес-
цельные и бессмысленные.

Наши отцы принимали страдания и учи-
ли нас не избегать скорбей. Иов об этом 
говорил так: «...неужели доброе мы будем 
принимать от Бога, а злого не будем при-
нимать?» (Иов. 2, 10). Нам не нужно боять-
ся трудностей. Когда наша душа открыта 
для Бога, когда стези сердца направлены 
к Нему, страдания только укрепляют нашу 
веру. Тому, кто не испытал жестоких гоне-
ний, может казаться, что он такое не выдер-
жит. Но если сердце чисто, дух пребывает 
в Христовой свободе, если храним добрую 
совесть, Господь проведёт нас через любые 
скорби.

Одна молодая мама, родившая на тот мо-
мент троих детей, прочитала несколько сви-
детельств из книги «Зеркало мучеников» и 
впала в отчаяние:

— Если такие страдания выпадут на мою 
долю, я не устою!

Мы с ней стали беседовать, успокаивать её:
— Десять детей родить — такой же 

 подвиг!
А она вздыхает:
— Это мелочи. А вот то, что в этой кни-

ге написано, — этого я боюсь.
Не нужно пугаться того, что к нам не 

пришло. Необходимо решать те задачи, кото-
рые сегодня стоят перед нами. Нужно при-
нимать детей — принимайте; нужно идти 
на какието лишения ради Христа и Еван-
гелия — не бойтесь лишений. Но не стоит 
позволять дьяволу рисовать какието фанта-
стические картины неимоверных страданий. 
Возможно, такие беды никогда не придут в 
нашу жизнь. Бог знает, что, когда и до кого 
допустить. 

Я был знаком с братом, который в ста-
линских лагерях пережил голод, а потом 
ещё четыре срока отбыл в неволе за веру в 
Бога. Нас, молодых, он тогда учил:

— Братья, не бойтесь советской тюрьмы. 
Вот голода я боюсь — вдруг отрекусь, а со-
ветская тюрьма — это пустяки!

Он был готов идти в узы, лишь бы дети 
были в церкви, и голод к нему не пришёл. 
Он получал пенсию по реабилитации, про-
жил последние годы спокойно и умер.

Если наше сердце чисто, мы сохраним 
наследство отцов, которые оставили нам 
наказ не бояться гонений. Мир ничего не 
сможет сделать с теми, кто хранит добрую 
совесть.

Когда один из моих сыновей служил в 
армии, я пересёкся с комбатом, и он мне 
 заявил:

— Ваши сыновья служат без присяги, по-
тому что вам это выгодно.

Я нашёл что ответить:
— Нет, наши матери принимали всех де-

тей, наши жёны тоже их не убивали, и по-
этому наши сыновья не берут оружие. Запо-
ведь «не убей» едина для всех.

Офицер ничего не смог мне возразить. 
Когда мы любим Господа, никакие гоне-

ния или люди ничего с нами не сделают, и 
недруги это прекрасно понимают.

Когда наступает духовная усталость
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Независимость от мира
Независимость от мира, помимо неподцен-
зурной печати и отсутствия предательства 
в церкви, включает в себя свободу от мне-
ния этого лукавого века, его низкопробных 
ценностей. Сегодня эта составляющая не-
зависимости особенно важна. В наши дни 
уполномоченный по делам религий не при-
сылает нам письма, кого поставить пресви-
тером в церкви. Тем не менее мир пытается 
нам диктовать, как надо жить, что сегодня 
престижно, к чему стремиться. Особенно 
сильно это действует на молодых людей. Но 
Писание призывает: «Не любите мира, ни 
того, что в мире...» (1 Ин. 2, 15).

Иногда на молодёжных общениях посту-
пают такие вопросы служителям, что чи-
таешь и думаешь: отчего родился этот во-
прос? Не оттого ли, что молодой человек 
посчитал, будто мир и вправду предлагает 
чтото хорошее? У нас нет иного пути, как 
только жить по Божьим принципам, идти 
Его путём.

Сатана предлагал Иисусу: «...вели этому 
камню сделаться хлебом» (Лк. 4, 3). Если 
бы Христос сделал из камней хлеб и на-
елся после сорокадневного поста, что бы с 
Ним стало? Он прожил бы несколько ча-
сов и умер. У мира сего подарки с виду 
красивые, а в действительности смертонос-
ные. Написано, что после победы Христа 
над сатаной в пустыне Ему служили Ан-
гелы. Из сорокадневного поста выводить 
Христа Бог не доверил никому, это делали 
Ангелы.

«Не любите мира» — этот призыв вклю-
чает в себя гораздо больше, чем свободу от 
сотрудничества с недругами церкви. Сегод-
ня важно, чтобы у нас были библейские, не 
такие, как у мира, взгляды на земные цен-
ности, семью, брачные отношения, работу, 
деньги. А это возможно только тогда, когда 
у нас есть вечность. Если нет вечного, как 
я буду расставаться с земным? Если у меня 
один мир, как я буду от него отказываться? 
Ешь, пей, веселись, ибо завтра умрёшь! Ког-
да я верю в реальность невидимого, вечного, 
тогда уже можно говорить о том, чтобы не 
любить мир. 

Узкий путь
Нередко спрашивают, особенно молодые 
люди: что такое узкий путь и где он сегод-
ня проходит? Этот путь существовал во все 
времена. 

Ною Бог поручил строить ковчег. Правед-
ник поверил Господу и проявил послушание. 
Узким путём для него стало грандиозное 
строительство, всё остальное отодвинулось на 
второй план. Нужно семью содержать? Да, но 
это на втором плане. Ипотеку на строитель-
ство Ною никто не давал. Ктото подсчитал, 
что площадь помещений ковчега соответствует 
площади ста наших сельских домов. Получа-
ется, в среднем нужно было строить по одно-
му дому в год. Это напряжённая жизнь — 
работать сто лет и каждый год сдавать по 
одному дому. Ной принял эту цель и направ-
лялся к ней. Это и был для него узкий путь. 
Главная цель определяла всё остальное.

Вопросы об узком пути возникают, как 
правило, тогда, когда мы сосредотачиваем-
ся на границах, а не на цели. У широкого 
пути, в отличие от узкого, цели нет. Че-
ловек живёт в своё удовольствие, берёт от 
жизни всё — это и есть широкий путь. 
А об узком апостол Павел пишет: «Стрем-
люсь к цели, к почести вышнего звания 
Божия во Христе Иисусе» (Флп. 3, 14). То, 
что не соответствовало этой цели, он по-
читал за сор (ст. 7–8).

Эту истину можно проиллюстрировать 
следующим примером.

В Азии на рынке одного европейца запо-
дозрили в воровстве. Его привели к судье, и 
тот вынес странный приговор:

— Вот тебе чаша с водой. Если проне-
сёшь по рынку, не пролив ни капли, оста-
нешься жив. Если чтото выплеснешь, со-
провождающий тебя воин сразу отрубит 
тебе голову.

И вот он несёт чашу по рынку в сопро-
вождении воина, рядом идёт его друг. Когда 
всё благополучно кончилось, товарищ спро-
сил его:

— Видал, какие красивые ковры продают 
на рынке?

— Я ничего не видел, кроме чаши и до-
роги под ногами.
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Это и есть узкий путь — быть сосредото-
ченным на цели.

Крайне важно видеть цель. Когда нам 
дорог Христос, когда наша задача — дойти 
до вечности, тогда нам не составит труда 
определить, что мы себе можем позволить, 
а что — нет. Если спортсмен хочет до-
биться олимпийской медали, нужно ли его 
много убеждать, что он должен от много-
го отказываться? Он и сам всё прекрасно 
понимает. В христианстве есть конкретная 
цель — достичь неба, и тот, кто ею руко-
водствуется, не будет увлекаться мирскими 
прелестями.

Часто спрашивают: «А это грех или не 
грех? Кто определяет сегодня, что грех, а 
что нет?» Подобные вопросы нередко воз-
никают по той же причине — человек не 
сосредоточен на цели. Грех — это промах, 
это удар мимо цели. То, что ведёт к Богу, — 
правильно. Но если я хочу жить в своё удо-
вольствие и поглядываю, а вдруг то или иное 
не грех и можно попробовать, — это уводит 
от Господа, это движение мимо цели.

Джерри Бриджес в одной из своих книг 
определяет благочестие как сосредоточен-
ность на Боге. Именно в этом заключается 
узкий путь. Если в центре моей жизни Хри-
стос, я буду понимать, в чём заключается 
узкий путь сегодня, каким он был вчера и 
каким будет завтра. 

В одном семейном лагере дали слово бра-
ту, который перенёс инсульт. 

— Я в общемто уже не надеялся про-
поведовать, — признался он. — Меня и 
раньше называли тем, кто живёт небом, а 
сейчас я тем более живу небом, когда еле 
выкарабкался из болезни. 

Нам нужно чаще смотреть на цель — в 
небо.

Взгляд вперёд: славная вечность
Мы сможем дорожить наследством отцов, 
когда будем смотреть не только назад, но 
и вперёд. Моисей мог получить в Египте 
многое. Но он лучше захотел страдать с 
Божьим народом и верой вывел Израиль из 
египетского рабства. Такой подвиг стал воз-
можен, потому что он взирал на воздаяние 

(Евр. 11, 26). Вождю Божьего народа при-
шлось испытать немало скорбей — страдать 
от жары, разрешать споры. Он знал, что всё 
пройдёт, что впереди его ждёт на небе Бог.

Один брат сказал: «Когда я приду на 
небо, я попрошу Христа никуда меня не 
отсылать. Первые миллион лет я хочу по-
сидеть у Него на коленях». Это прекрасное 
желание. Если мы проникнемся стремлени-
ем к горнему, нам не нужно будет объяс-
нять, как жить, зачем отказываться от того 
или иного. Мы будем согласны на любые из-
держки ради небесной славы.

Когда Христос страдал, Ему было очень 
тяжело. Пророк Исаия предсказал, что Он 
«узрит потомство долговечное» (Ис. 53, 10). 
Проходя через тяжелейшие скорби, Иисус 
видел Церковь, видел грядущий брак на 
небе, и это давало Ему силы терпеливо всё 
переносить.

В Откровении Иоанна содержится пре-
красное обетование спасённым: «И отрёт 
Бог всякую слезу с очей их...» (21, 4). Ког-
да мы поймём, что нас ждёт впереди, тогда 
будем готовы ради этого идти на лишения 
и трудности. Христос рассказал притчу, как 
один человек обнаружил на поле сокровище 
и продал всё, чтобы купить этот кусок зем-
ли. Те, кто не знали причину его действий, 
могли посчитать его безумцем. А сведущий 
человек согласится с тем, что тот поступал 
весьма обдуманно — теперь средств хватит 
и ему, и детям, и даже внукам. Если мы 
будем глубоко верить в воздаяние и воспри-
нимать Божьи обетования как реальность, 
тогда нам легче будет хранить духовное на-
следство, переданное отцами, а также най-
дётся что передать детям и внукам.

Будем взирать в прошлое, дорожа на-
следством отцов. Будем смотреть в будущее, 
которое ждёт нас впереди. Пусть Господь и 
Его дело будут нашим сокровищем, и стрем-
ление к Богу выразится в молитве: «Госпо-
ди, я к Тебе стремлюсь, к Тебе иду. А пока 
я на земле, живу по Твоей воле, делаю Твоё 
дело. Верю, что однажды мы встретимся 
на небе и Ты отрёшь всякую слезу с моих 
очей!» 

Когда наступает духовная усталость
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Когда времена гонений закончились, наши 
старшие братья задались вопросом: мы прошли 
испытание скорбями, но сможем ли выдержать 
проверку свободой? Нам, молодым, в то время 
казалось: как не выдержать? Открылись такие 
перспективы: возможность свободно пропове-
довать Евангелие, проводить вдохновляющие 
многолюдные общения, которые никто не раз-
гоняет, организовывать различные семинары и 
курсы! Однако прошло немного времени, и мы 
стали понимать, что свобода от гонений может 
принести церкви намного больше духовного 
ущерба, чем страдания.

В наше время мир бросает многочисленные 
вызовы христианству, на смену одним искуше-
ниям приходят другие. Все проблемы трудно 
охватить и предвидеть. Но у нас есть Священ-
ное Писание. Его наставления универсальны и 
актуальны для всех времён. Трансформируется 
мир, меняются обстоятельства, приходят новые 
соблазны, а библейские принципы остаются 
незыблемыми.

Предупреждения апостола
Обратимся ко Второму посланию Петра. Оно 
короткое, но весьма ценное. В нём апостол 
рассматривает вызовы, которые в те времена 
мир или отступившее христианство бросали 
церкви. Он пишет также о том, как детям Бо-
жьим преодолеть эти искушения. Что значит 
быть готовыми к встрече с Господом и как мо-
жет нам открыться «...свободный вход в вечное 

Царство Господа нашего и Спасителя Иисуса 
Христа» (1, 11)?

В первой главе автор ярко показывает дей-
ствие Божьей благодати. Через неё мы полу-
чили великие и драгоценные обетования, изба-
вились от господствующего в мире растления 
похотью.

Далее Пётр подчёркивает: мы со своей сто-
роны должны приложить всё старание, чтобы 
возрастать в благодати и приносить плод пра-
ведности. Наша задача — посвятить всё своё 
время, силы, энергию для достижения этой 
цели. Заканчивается первая глава свидетель-
ством апостола о своём личном духовном опы-
те. Он был очевидцем преображения Христа. 
И если бы Пётр стал рассказывать об этом 
подробно, — наверное, он написал бы ещё 
два таких послания. Как сильно впечатлило 
его тогда увиденное и услышанное! Но апос
тол переключает наше внимание на другое: 
«И притом мы имеем вернейшее пророческое 
слово; и вы хорошо делаете, что обращаетесь 
к нему, как к светильнику, сияющему в тём-
ном месте...» (ст. 19).

У нас тоже есть богатый исторический 
опыт. Наши отцы передали нам прекрасное 
духовное наследство. Мы вспоминаем пройден-
ный ими путь, читаем их биографии. Это обо-
дряет, укрепляет, вдохновляет. И всё же глав-
ное внимание мы должны уделять вернейшему 
Божьему слову. К нему, как к светильнику, 
сияющему в тёмном месте, нужно обращать-
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ся постоянно. Достойные примеры обладают 
огромной силой влияния, но она временна. 
Слова Священного Писания — вечны, они по-
стоянно оберегают нас от потока обольщений, 
которые стучатся в наши сердца и церкви.

В следующих двух главах Пётр затрагивает 
вопросы, актуальные для прошлого и настоя-
щего. Одна из проблем — лжепророки, своим 
учением они размывали основы благочестивой 
жизни. Они не имели страха Божьего и по-
нятия об отвержении себя и несении своего 
креста. Ещё одна проблема — появление на-
глых ругателей, насмехающихся над учением 
о втором пришествии Христа. Некоторые уста-
нут ждать возвращения Господа и настолько 
внутренне поменяются, что встреча с Иисусом 
станет для них какимто отдалённым событи-
ем, едва ли реальным.

В конце послания Пётр подводит итог: 
«Итак, вы, возлюбленные, будучи предварены 
о сём, берегитесь, чтобы вам не увлечься за-
блуждением беззаконников и не отпасть от 
своего утверждения, но возрастайте в благо-
дати и познании Господа нашего и Спасителя 
Иисуса Христа» (3, 17–18). Вот где кроется ис-
точник силы для духовных побед над оболь-
щениями!

Теперь обратимся к нашему времени. Вы-
зов — это опасное искушение, с которым мы, 
как правило, раньше не встречались и которо-
му нужно противостоять. Исходить он может 
из самых разных сфер нашей жизни.

Отметим несколько вызовов, с которыми 
приходится встречаться церкви наших дней.

Равнодушное отношение к Богу 
и духовным устремлениям
Нам угрожает опасность пресыщенного, тёпло-
го, «лаодикийского» состояния.

За последнее десятилетие мышление людей 
сильно поменялось. В 1990е годы нам жилось 
намного сложнее в материальном отношении. 
Тем не менее тогда люди больше тянулись к 
Богу, чем сейчас. В те времена среди народа 
было большое духовное пробуждение, в раз-
ных городах и деревнях люди каялись в гре-
хах и обращались к Господу. Чуть позже мы 
посещали те же посёлки, но отношение людей 
к благой вести было уже иным. Своё влия-
ние оказала насыщенность информацией, часто 
искажающей истину. Изменились ориентиры 
людей: все стремятся к наслаждениям, сыто-
му, беспечному образу жизни. Многих пере-
стали интересовать истины о Боге и спасении, 
они нашли себе заменители, которые их пока 
устраивают.

Подобное можно наблюдать и в церкви. Се-
годня стать христианином, членом церкви до-
вольно легко. Для этого не требуется особой 
жертвы. Желающие без особых трудностей 
принимают крещение. Но все ли они духовно 
возрождённые? Наряду с многими искренними 
членами церкви, есть и те, кто просто хоро-
шо воспитаны, постигли основы христианско-
го учения. Им комфортно находиться в среде 
верующих. Порой заметно, что юные христи-
ане не хотят уходить в мир, но и к Богу по
настоящему не тянутся. У них нет духовного 
роста.

Иногда, беседуя с кандидатом на креще-
ние, церковь старается понять, возрождён ли 
он, потому что в нём едваедва просматрива-
ются признаки жизни. Мы думаем: присоеди-
нится к общине, духовно согреется, оживёт, 
начнёт трудиться, както выправится. А про-
исходит подругому: достиг поставленной 
цели — стал членом церкви и остановился, 
дальше движения нет. И таких плотских хри-
стиан становится в наших общинах всё боль-
ше. Они слышат проповеди, призывы к тру-
ду, к жертвенности, но как будто этот дождь 
благословений не смягчает почву их сердец. 
Спокойная, материально обеспеченная жизнь, 
сосредоточенность на удовольствиях и наслаж-
дениях гасит духовную жажду и священные 
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 порывы, ведёт к равнодушию и самодовольству.
Обращаясь к Израилю незадолго до своей 

смерти, Моисей предупреждал: «Когда будешь 
есть и насыщаться, и построишь хорошие дома 
и будешь жить в них, и когда будет у тебя 
много крупного и мелкого скота, и будет мно-
го серебра и золота, и всего у тебя будет мно-
го, — то смотри, чтобы не надмилось сердце 
твоё и не забыл ты Господа, Бога твоего...» 
(Втор. 8, 12–14). Смотри, не забудь! В Священ-
ном Писании много таких призывов.

Мы поём гимн, в котором есть следующие 
слова:

Держись Христа, когда идти нетрудно
И удаются все твои дела,
Когда забудешь тягость жизни скудной, —
Здесь искушенье упустить Христа.

Моисей находился в исключительных усло-
виях. Ему были доступны бесчисленные при-
вилегии царского двора. Но он верой смог уви-
деть то, ради чего отказался называться сыном 
дочери фараоновой, и «лучше захотел страдать 
с народом Божиим, нежели иметь временное 
греховное наслаждение, и поношение Христово 
почёл большим для себя богатством, нежели 
Египетские сокровища; ибо он взирал на воз-
даяние» (Евр. 11, 25–26). В этом тексте есть 
три важных правила, которые помогут нам 
оставаться бодрствующими, горячо любящими 
Господа христианами:

— смотри выше — не на земное, а на не-
бесное, «...ибо видимое временно, а невидимое 
вечно» (2 Кор. 4, 18);

— смотри дальше — на результат сделан-
ного выбора, на последствия поступков;

— смотри глубже, в суть вещей: что это — 
плотское или духовное?

Нам надо внимательно смотреть на Христа, 
стараться больше и глубже понять Его сущ-
ность и величие Его подвига ради нас, быть 
увлечёнными Господом, наслаждаться Им.

Влияние либерализма 
и постмодернизма
Мы глубоко верим в богодухновенность и ав-
торитет Священного Писания. Библия не со-
держит слово Божье, а является им. Нам доро-
го всё Писание от первой до последней буквы.

Наши отцы стали героями веры, потому что 
во всём старались поступать так, как учит Би-
блия, даже если это стоило им жизни. Это и 

есть фундаментальное, подлинно библейское 
христианство. Пётр призывает нас дорожить 
истинами, которые передали нам апостолы: 
«Это уже второе послание пишу к вам, возлю-
бленные; в них напоминанием возбуждаю ваш 
чистый смысл, чтобы вы помнили слова, пре-
жде речённые святыми пророками, и заповедь 
Господа и Спасителя, преданную Апостолами 
вашими» (2 Петр. 3, 1–2).

Мир с его философией мышления пытает-
ся влиять на церковь. На Западе в христиан-
ских кругах уже давно громко заявляет о себе 
либерализм, отрицающий основополагающие 
христианские доктрины. В результате этого 
многие так называемые христиане всё глубже 
погружаются в болото мерзких грехов и без-
нравственности. Ещё в 1954 году руководите-
ли Всемирного союза баптистов, посетившие 
СССР, на встрече с А. В. Каревым сказали, 
что фундаментализм русских баптистов — яв-
ление временное, пока они не достигли высо-
кой культуры западных единоверцев. Сегодня 
мы видим, как в среде российских христиан 
происходят заметные сдвиги в сторону либе-
рализма.

В церквах братства также, к сожалению, 
встречаются печальные ситуации, когда на уве-
щание служителей по вопросам музыкальных 
предпочтений, внешнего вида, легкомысленного 
проведения времени, отношения к деторожде-
нию и так далее можно услышать: «А где на-
писано, что это нельзя? Если прямого запрета 
нет, значит, можно! Бог оставил эти вопросы 
на личное усмотрение человека. Посмотрите 
на западное христианство (и называют имена 
известных людей), посмотрите на их внешний 
вид! А ведь они искренне любят Бога! И какие 
хорошие книги пишут!» И рассуждают наши 
друзья с таким видом, как будто  действительно 
хотят знать ответ на возникающие вопросы, 
хотя внутренне уже давно живут по своим 
похотям. Это и есть либерально настроенное 
сердце. И вскоре такому христианину будет 
тесно в здравом церковном общении.

Сторонники постмодернизма утверждают, 
что абсолютную истину постичь невозможно 
и потому не стоит заниматься её поиском и 
утверждением. Истина у каждого своя. Просто 
надо сотрудничать, считаться с мнением дру-
гих, не концентрируя внимание на различиях. 
Отсюда и вытекает понятие, что духовнонрав-
ственные ценности относительны. Такой подход 
неизбежно ведёт к обмирщению церкви. И в 
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итоге получается жизнь, описанная в строках 
одного стихотворения:

Дела Господни заменили праздностью,
Плывём с теченьем мира налегке
И называем гордо толерантностью
Размытость убеждений о грехе.

Пустые речи, длинные и пресные,
Боль не уймут, сердца не оживят,
А благочестья приступы воскресные
В благочестивых нас не превратят.

Ты знаешь, мы давно уже неброские
И почерк наш кривой не разобрать.
Тускнеет в душах Кровь креста Голгофского,
Тускнеет небо, Бог и благодать.

Является ли для нас евангельская истина 
яркой, влиятельной? Не тускнеет ли она в на-
шем сознании? Воспринимаем ли мы Слово 
Божье так же глубоко, искренне, живо, как 
десять лет назад или как тогда, когда впервые 
пришли к Господу?

Неправильное отношение 
к братству и к душепопечителям
Иногда раздаются голоса: «Не стоит так много 
говорить о братстве. Вы гордитесь, выставляе-
те себя напоказ». Однако такая позиция ведёт 
к отрыву от корней, к потере исторического 
фундамента.

Писание учит нас: «Братство любите» 
(1 Петр. 2, 17). Для апостола Петра брат-
ство — не какоето абстрактное понятие, а 
конкретные люди, которые участвуют в кон-
кретных делах, угодных Господу. Подобным 
образом апостол Иоанн пишет Гаию: «Ты как 
верный поступаешь в том, что делаешь для 
братьев и для странников» (3 Ин. ст. 5). Апос
тол Павел наставляет Тимофея: «А ты пребы-
вай в том, чему научен и что тебе вверено, 
зная, кем ты научен» (2 Тим. 3, 14). Почему 
он делает на этом акцент? Важно понимать, 
что Тимофею было передано не только учение, 
но и конкретный пример посвящённой Богу 
жизни. Молодой служитель должен был знать 
и помнить, как жертвенно трудился его на-
ставник и с какой глубокой верой он отошёл 
в вечность. Например, Елисея, всеми фибрами 
души воспринимавшего слово и благочестивую 
жизнь наставника, Илия вдохновил на благо-
словенное служение.

Апостол Пётр в своём послании пишет о 
тех, кто критиковал наставляющих путям Го-
сподним, искажал их слова, как и прочие Пи-
сания (2 Петр. 3, 16–17). Он называл такие 
действия заблуждением беззаконников. Опас-
ность такого вызова существует и сегодня.

Бывает, что молодые братья, имея опреде-
лённые способности, впадают в искушение 
выискивать слабые места тех, под чьим по-
печением они выросли. Затем иронизируют 
над «опрометчивостью» пожилых братьев, вы-
ставляя их недостатки на всеобщее обозрение 
в интернете, чем подражают поступку Хама, 
сына Ноя. Да сохранит нас Господь от подоб-
ных действий, разрушающих дело Божье!

Существует ещё одна опасность — прене-
брегать наставниками поместных церквей. Сей-
час у нас есть очень лёгкий доступ к огром-
ному количеству информации. В интернете 
можно найти много хороших, глубоких по сво-
ему содержанию проповедей. Наставников в 
изобилии, можно выбрать на любой вкус. Толь-
ко надо помнить, что ни один из них,  кроме 
пресвитера поместной церкви, не поставлен 
Богом вашим душепопечителем. И каким бы 
слабым ваш служитель вам ни казался, за со-
стояние вашей души Бог спросит с него (как 
и с вас лично). И за ваше непослушание ему 
вы будете отвечать перед Богом. Эту истину 
открывает нам Писание. Оно же накладывает 
на нас ответственность за исполнение этого 
повеления Господа: «Повинуйтесь наставникам 
вашим и будьте покорны, ибо они неусыпно 
пекутся о душах ваших, как обязанные дать 
отчёт; чтобы они делали это с радостью, а не 
воздыхая, ибо это для вас неполезно» (Евр. 
13, 17).

Надёжная защита от соблазнов
«Возрастайте в благодати и познании Господа 
нашего и Спасителя Иисуса Христа» (2 Петр. 
3, 18). Исполнение этого повеления — на-
дёжная защита от множества силков и со-
блазнов, расставленных обольстителем на на-
шем пути.

Будем смотреть на тех, кто прошёл впере-
ди и оставил нам добрый пример, служащий 
утверждению нашей веры. А более всего бу-
дем помнить, что у нас есть светильник Слова 
Божьего, сияющий в тёмном месте. Любовь к 
Писанию и верность его истинам — надёжное 
основание нашей веры, которое поможет пре-
одолеть все искушения этого мира. 

Вызовы последнего времени
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КАКИЕ 
БЫВАЮТ

БРАТЬЯ

Сергей Фёдорович 
Герасименко,

служитель церкви г. Саки (Крым),
сотрудник Международного 

совета церквей ЕХБ

Желаю, братия, чтобы вы 
знали, что обстоятельства 
мои послужили к больше-
му успеху благовество-
вания, так что узы мои 
о Христе сделались из-
вестными всей претории и 
всем прочим, и большая 
часть из братьев в Госпо-
де, ободрившись узами 
моими, начали с большею 
смелостью, безбоязненно 
проповедовать слово Бо-
жие. Некоторые, правда, 
по зависти и любопрению, 
а другие с добрым рас-
положением проповедуют 
Христа. Одни по любо-
прению проповедуют Хри-
ста не чисто, думая уве-
личить тяжесть уз моих; 
а другие — из любви, 
зная, что я поставлен за-
щищать благовествование. 
Но что до того? Как бы 
ни проповедали Христа, 
притворно или искренно, 
я и тому радуюсь и буду 
радоваться.

Флп. 1, 12–18

ННам приятно вникать в историю братства, 
которое нам очень дорого. Вместе с тем каж-
дому из нас стоит задать себе вопросы: как 
я отношусь к союзу, к которому принадле-
жу? как сегодня, в настоящее время, быть 
в братстве хорошими братьями и сёстрами? 

В приведённом библейском тексте апостол 
Павел упоминает несколько категорий бра-
тьев, своих современников. На первый взгляд 
кажется, что речь идёт о двух группах. Но 
если внимательно присмотреться к тексту, 
мы обнаружим три. Они существовали тог-
да, они были в момент зарождения нашего 
союза 60 лет назад, они есть и сегодня. 

Павел пишет о том, что большинство бра-
тьев ободрилось его узами и стало смело 
проповедовать о Христе. Обстоятельства, в 
которых оказался апостол, побудили веру-
ющих занять и чётко выразить свою пози-
цию. Поэтому братство, окружавшее Павла, 
сначала разбилось на две группы, а потом 
одна из них ещё на две. Нет, эти верующие 
не разделились территориально. Они, как и 
раньше, состояли в одних общинах, вместе 
собирались на богослужения, чтото сообща 
делали, но внутренне были разными.

Первая группа братьев — это те, кого 
переживания Павла совершенно не каса-
лись. Они продолжали жить спокойно, тихо, 
размеренно, как типичные обыватели. Их 
принцип — «моя хата с краю». Что там в 
братстве происходит, как там живут, что 
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случилось с апостолом Павлом или с кемто 
ещё, их не интересовало. Их братство огра-
ничивалось собственным домом, семьёй, а 
круг проблем — личными заботами, устрой-
ством быта, стремлением улучшить своё ма-
териальное благосостояние. Они вроде бы и 
находились в братстве, но как бы у порога, с 
краю. Ближе к центру их не тянуло — там 
есть кому решать духовные проблемы. К сча-
стью, таких было меньше, чем вторых. 

Ко второй категории относились те, на 
кого сильно повлияли скорби Павла. Апостол 
был известной в братстве фигурой, благо-
словенным служителем. Его страдания были 
небезразличны большинству верующих. Его 
пример вдохновил их возревновать о Господе 
и начать решительную, дерзновенную пропо-
ведь Евангелия.

Эта большая группа усердных тружеников 
распалась ещё на две категории. Их разде-
лили мотивы, которыми они руководствова-
лись в служении. Одни проповедовали Бо-
жье слово из любви к Господу, к братству, к 
Павлу. Чтобы апостол, оказавшийся в узах, 
не унывал и не переживал, что теперь еван-
гелизация остановилась, эти братья искренне 
старались как можно больше участвовать в 
служении, дабы принести больше славы Го-
споду и больше благословений церкви. Их 
труд доставлял узнику радость и утешение. 
Павел торжествовал оттого, что есть такие 
братья и что его трудности послужили боль-
шему успеху благовествования.

Увы, даже в вопросах служения Богу 
наше грешное, плотское «я» старается отво-
евать себе место. Среди благовестников на-
шлись те, кто стал не жалея сил трудиться 
на поприще евангелизации из нечистых мо-
тивов — «по любопрению», то есть из со-
перничества. Эти братья всеми силами ста-
рались продемонстрировать, что они ничем 
не хуже Павла. Возможно, они особо усерд-
ствовали, чтобы показать, что после их про-
поведи к Богу обращается больше людей, 
чем от Павлова благовестия. Апостол печа-
лился, понимая, чем руководствовались эти 
верующие, но вместе с тем радовался, что 
грешники, не зная всех этих внутрицерков-
ных проблем, обращались к Богу. В интере-
сах Евангелия он отодвигал на задний план 

свой авторитет и заслуги, вместе с тем не 
переставая скорбеть об братьях. Гордое «я» 
этих людей не поддерживало его дух, а пы-
талось отравить его жизнь и увеличить тя-
жесть его страданий. 

Когда Давид не один год находился в 
трудных обстоятельствах, спасаясь от Сау-
ла, его окружали преданные, мужественные 
друзья. Они сопровождали его всегда и вез-
де. Однажды он и его воины возвратились 
в Секелаг, и вдруг они обнаружили, что 
город был захвачен врагами, которые уве-
ли их семьи в плен. Давид срочно органи-
зовал военный поход. Двести его соратни-
ков были настолько обессилевшими, что не 
смогли перейти реку, а остальные четыреста 
бросились с Давидом в погоню, настигли и 
разбили врага, освободили всех пленных и 
захватили много добычи. Когда Давид вер-
нулся со своими товарищами к тем двум-
стам воинам, произошло нечто для меня 
удивительное и неожиданное: «Тогда злые 
и негодные из людей, ходивших с Давидом, 
стали говорить: за то, что они не ходили 
с нами, не дадим им из добычи, которую 
мы отняли; пусть каждый возьмёт только 
свою жену и детей и идёт» (1 Цар. 30, 22). 
Откуда среди преданных друзей, готовых 
пойти за Давидом хоть куда и положить за 
него душу, взялись злые и негодные люди? 
Оказывается, обстоятельства жизни нередко 
открывают наше непобеждённое «я» и всё 
остальное, что таится в глубинах нашего 
естества.

Так было во времена Давида и Павла. 
Так было в годы зарождения нашего брат-
ства и в эпоху гонений. Находились те, кто 
в братстве жил сам по себе и кого особо не 
касались общебратские переживания. Были 
и те, кто жертвенно трудился и полагал за 
братьев жизнь. Но обнаруживались и те, кто 
был готов на усердный труд исключительно 
ради высокого статуса, «погон» и «портфеля». 

Мы находимся в замечательном братстве 
с прекрасной историей Божьего водительства 
и побед. Как важно сохранять неподдельную 
любовь к братьям, ревность в служении и 
искренность мотивов! 

К какой категории из перечисленных от-
носишься ты? 

Какие бывают братья
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БИБЛЕЙСКОЕ 
УЧЕНИЕ О ПОСТЕ М
Сущность поста
Библия ясно открывает, что 
представляет собой настоя-
щий пост. Также в Священ-
ном Писании содержится не-
мало примеров того, как в 
древности постились люди.

Прежде всего, пост — это 
время усиленной молитвы. 
Давид пишет следующее: 
«Колени мои изнемогли от 
поста, и тело моё лишилось 
тука» (Пс. 108, 24). Во время 
поста праведники очень мно-
го молились.

Книга Есфирь показывает, 
что пост связан с полным от-
казом от употребления пищи 
и воды: «...поститесь ради 
меня, и не ешьте, и не пейте 
три дня, ни днём, ни ночью...» 
(4, 16). Подобным образом 
постились жители Ниневии 
(Ион. 3, 7). Соответственно, в 
нашем братстве практикуется 
пост как полное воздержание 
от пищи и питья.

Однако пост — это не-
сравненно больше, чем отказ 
от пищи. Он связан с тем, 
что человек удаляется от зла, 
обуздывает свой язык, откла-
дывает гнев, укрощает похо-
ти, избегает клеветы и лжи 
(Ис. 58, 3–10). Пост выража-
ет смирение человека, слу-
жит знаком печали перед Го-
сподом и показывает особую 
нужду в Боге и Его помощи 
в связи с какойлибо тяжёлой 
жизненной ситуацией.

Помимо этого, пост — осо-
бый способ служения Богу. 

О пророчице Анне написано, 
что она «...не отходила от хра-
ма, постом и молитвою служа 
Богу день и ночь» (Лк. 2, 37).

Необходимость поста
В израильском народе пост 
практиковался по разным 
причинам, чаще всего в связи 
с особо трудными обстоятель-
ствами. 

Пост нередко служил вы-
ражением особой печали. 
В дни судей произошло боль-
шое поражение израильтян 
сынами Вениамина, и «тогда 
все сыны Израилевы и весь 
народ пошли, и пришли в дом 
Божий, и, сидя там, плакали 
пред Господом, и постились...» 
(Суд. 20, 26). Когда погиб 
Саул с сыновьями, а также 
многие из народа Господнего, 
то Давид и его люди «рыда-
ли, и плакали, и постились 
до вечера о Сауле, и о сыне 
его Ионафане, и о народе Го-
споднем, и о доме Израиле-
вом, что пали они от меча» 
(2 Цар. 1, 12). Неемия, узнав 
о жалком положении пересе-
ленцев, вернувшихся из пле-
на на родину, «...сел и запла-
кал, и печален был несколько 
дней, и постился, и молился 
пред Богом небесным» (Неем. 
1, 4). Об Ахаве написано, что, 
услышав грозное пророчество 
о своей семье, он «...разодрал 
одежды свои, и возложил на 
тело своё вретище, и постил-
ся, и спал во вретище, и хо-
дил печально» (3 Цар. 21, 27).

Молитва и пост — 
неотъемлемые состав-
ляющие христианской 
жизни. В эпоху ветхо-
го завета постились 
как отдельные пра-
ведники, так и Изра-
иль в целом. Земное 
служение Иисуса Хри-
ста также сопрово-
ждалось постом. Пост 
широко практиковался 
в ранней церкви.

В настоящее вре-
мя пост совершается 
в различных деноми-
нациях по-разному. 
Кто-то считает, что во 
время поста достаточ-
но отказаться от не-
которых видов пищи, 
а кто-то убеждён, что 
кроме воздержания 
от еды в пост нужно 
избегать удовлетво-
рения других еже-
дневных потребностей 
(например, даже 
общения с людьми). 

В данной статье мы 
рассмотрим, что Би-
блия говорит о посте 
и как правильно его 
совершать.
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БИБЛЕЙСКОЕ 
УЧЕНИЕ О ПОСТЕ 

Также пост назначался при 
виде надвигающейся угрозы. 
Во времена Есфири, когда 
был подписан указ об истре-
блении евреев, «...во всякой 
области и месте, куда только 
доходило повеление царя и 
указ его, было большое се-
тование у Иудеев, и пост, и 
плач, и вопль; вретище и пе-
пел служили постелью для 
многих» (Есф. 4, 3). Израиль-
тяне молились с постом, ког-
да им угрожали враги (2 Пар. 
20, 1–3), наступала засуха и 
голод (Иоил. 1, 14), страда-
ли от болезни близкие люди 
(2 Цар. 12, 22), предстоял тя-
жёлый и опасный путь (Езд. 
8, 21). 

Сам Иисус Христос постил-
ся (Мф. 4, 2) и предсказывал, 
что Его ученики также бу-
дут совершать это служение: 
«Могут ли печалиться сыны 
чертога брачного, пока с ними 
жених? Но придут дни, когда 
отнимется у них жених, и 
тогда будут поститься» (Мф. 
9, 15).

В нашем братстве пост 
стал неотъемлемой частью 
церковной жизни со времён 
гонений, поскольку безбожни-
ки намеревались уничтожить 
церковь в Советском Союзе, 
подобно тому как в древности 
язычники не раз пытались ис-
требить Израиль. 

Пост практикуется в церк-
ви по разным причинам: еже-
недельный пост в пятницу по 
общебратским нуждам, пост 
во время служения по очище-
нию и освящению в церкви, 
пост при избрании служите-
лей, пост при наличии особых 
нужд в поместной церкви.

Причиной поста наряду с 
общецерковными нуждами 
могут служить проблемы лич-
ного характера, — например, 
болезнь ребёнка, переживание 
о духовном состоянии самого 
себя и ближних. 

Продолжительность 
и периодичность поста
Продолжительность поста 
определяется глубиной пере-
живаний верующего и может 
быть разной: один день до 
вечера (2 Цар. 1, 12) или не-
сколько дней (1 Цар. 31, 13). 
Иисус Христос постился со-
рок суток. Давид постился до 
тех пор, пока была надежда 
на исцеление ребёнка. В на-
шем братстве практикуются 
однодневные и односуточ-
ные посты, а в случае осо-
бой нужды — трёхдневные и 
трёхсуточные.

Библия не предписывает, 
как часто нужно быть в по-
сте. Но в Писании есть указа-
ние на то, что в посте нужно 
упражняться, а это подразу-
мевает некоторое постоянство 
(1 Кор. 7, 5). Из библейских 
текстов видно, что для поста 
в Божьем народе были обо-
значены определённые дни 
(Зах. 8, 19). В периоды осо-
бых переживаний в Израиле 
объявлялись дополнительные, 
внеочередные посты, напри-
мер: «В пятый год Иоакима, 
сына Иосии, царя Иудейского, 
в девятом месяце объявили 
пост пред лицом Господа все-
му народу...» (Иер. 36, 9).

На основании вышесказан-
ного можно сделать вывод, 
что пост — библейское, а не 
человеческое установление, а 
также что продолжительность 
поста и его периодичность, 
принятая в братстве, вполне 
согласуется с библейским уче-
нием.

Цель поста
Пост — это один из способов 
выразить свои отношения с 
Богом.

К сожалению, люди могли 
ошибочно представлять себе 
назначение поста и даже зло-
употреблять им. Те, кто терял 
близкое общение с Господом, 

сосредотачивались на соблю-
дении внешних религиозных 
форм. При этом их жизнь и 
поступки становились пусты-
ми, бессодержательными. Так, 
пост иногда использовался 
как средство самолюбования 
и уничижения других: «Фари-
сей, став, молился сам в себе 
так: „Боже! благодарю Тебя, 
что я не таков, как прочие 
люди... или как этот мытарь: 
пощусь два раза в неделю...“» 
(Лк. 18, 11–12). 

Как Бог смотрит на не-
правильный пост? Ответ со-
держится в книгах пророков. 
Господь не одобряет формаль-
ный пост, который лишён глу-
бокого внутреннего смирения 
и сокрушения. «Если они бу-
дут поститься, Я не услышу 
вопля их; и если вознесут 
всесожжение и дар, не при-
му их...» — провозглашает 
Господь через Иеремию (Иер. 
14, 12). «Вот, в день поста 
вашего вы исполняете волю 
вашу и требуете тяжких тру-
дов от других. Вот, вы пости-
тесь для ссор и распрей и для 
того, чтобы дерзкою рукою 
бить других; вы не поститесь 
в это время так, чтобы голос 
ваш был услышан на высо-
те», — отвечает Господь лю-
дям, не понимающим, почему 
Он не слышит их молитв. 
«Таков ли тот пост, который 
Я избрал, день, в который то-
мит человек душу свою, когда 
гнёт голову свою, как трост-
ник, и подстилает под себя 
рубище и пепел? Это ли назо-
вёшь постом и днём, угодным 
Господу?» (Ис. 58, 3–5).

Пост должен быть основан 
не на человеческих представ-
лениях, а на Божьих пра-
вилах. «Вот пост, который 
Я избрал: разреши оковы не-
правды, развяжи узы ярма, и 
угнетённых отпусти на свобо-
ду, и расторгни всякое ярмо» 
(Ис. 58, 6).  Господь не только 
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одобряет такой пост, но и по-
буждает к нему: «И ныне ещё 
говорит Господь: обратитесь 
ко Мне всем сердцем своим 
в посте, плаче и рыдании» 
(Иоил. 2, 12).

Богоугодная цель поста — 
чтобы мы смирились перед 
Господом, просили у Него ми-
лости в глубоком благогове-
нии: «Кто знает, не сжалится 
ли Он... ...Назначьте пост и 
объявите торжественное со-
брание»; «Между притвором и 
жертвенником да плачут свя-
щенники, служители Господ-
ни, и говорят: „пощади, Го-
споди, народ Твой...“» (Иоил. 
2: 14–15, 17).

Поведение 
во время поста
Согласно Библии, пост не 
имеет смысла без молитвы, 
так как именно она связывает 
человека с Богом. «И обратил 
я лицо моё к Господу Богу с 
молитвою и молением, в по-
сте, и вретище, и пепле», — 
пишет Даниил (Дан. 9, 3). 
В библейские времена пост 
сопровождался жертвами, се-
тованием, плачем и воплями, 
а также сокрушением о соде-
ланных грехах: «И собрались 
в Массифу... и постились в 
тот день, говоря: согрешили 
мы пред Господом» (1 Цар. 
7, 6). Во время поста неумест-
ны какиелибо развлечения 
или пустое времяпрепровож-
дение. Напротив, постящий-
ся должен посвятить время 
сокрушению и исповеданию 
перед Богом, тогда как фи-
зически его тело испытывает 
слабость и даже изнурение: 
«Я во время болезни их оде-
вался во вретище, изнурял 
постом душу мою, и молит-
ва моя возвращалась в недро 
моё» (Пс. 34, 13). 

Писание поощряет со-
вместное участие в посте 
всех, кого касается та или 

иная острая нужда или про-
блема. Во многих случаях, 
приведённых в Библии, в 
день общественного поста 
для всех объявлялось собра-
ние и совместная молитва 
(Иоил. 1, 14). В нашем брат-
стве в дни поста, в част-
ности по пятницам, также 
проводятся специальные мо-
литвенные собрания, когда 
весь народ Божий объединя-
ется в усиленной молитве по 
конкретным нуждам, касаю-
щимся всего союза церквей.

В Новом Завете содержит-
ся предупреждение о том, 
что нельзя совершать пост 
лицемерно, чтобы показаться 
постящимся перед людьми. 
Хорошо и правильно, если 
окружающие не узнают о том, 
что мы в этот день постимся, 
и у нас не будет искусствен-
ного уныния на лице или ка-
кихлибо действий напоказ. 
Необходимо заботиться о том, 
чтобы явиться постящимся пе-
ред Богом (Мф. 6, 16–18). 

Бывают случаи, когда по 
причине тяжёлой болезни 
люди не могут полноценно 
участвовать в посте. Здоровым 
не следует укорять их за это, 
а больным по возможности 
нужно стремиться хотя бы ко-
ротко участвовать в  посте.  

Таким образом, в день по-
ста мы должны сделать то, 
что в наших силах, чтобы 
приблизиться к Богу и что-
бы людям вокруг нас было 
 хорошо.

Плоды 
богоугодного поста
Пост сам по себе не имеет 
какойто сверхъестественной 
силы, но молитва с постом, 
если верующий поступает по 
Писанию, даёт благословен-
ные результаты. «Так говорит 
Господь Саваоф: пост четвёр-
того месяца, и пост пятого, 
и пост седьмого, и пост де-

сятого соделается для дома 
Иудина радостью и весёлым 
торжеством; только любите 
истину и мир» (Зах. 8, 19). 

В Деяниях Апостолов опи-
сан случай, когда Дух Свя-
той указал среди постящихся 
тех, кто определён Богом на 
особое служение: «Когда они 
служили Господу и постились, 
Дух Святой сказал: отделите 
Мне Варнаву и Савла на дело, 
к которому Я призвал их» (13, 
2). Решение сложных вопросов 
и проблем, связанных со слу-
жением, — один из прекрас-
ных плодов церковного поста.

Библия призывает нас за-
мечать результаты молитв с 
постом и помнить о них, рас-
сказывая другим о славных 
делах Божьих. Так, Мардохей 
и Есфирь приказали иудеям, 
«чтобы они твёрдо наблюда-
ли... Пурим в своё время, ка-
кое уставил о них Мардохей 
Иудеянин и царица Есфирь, 
и как они сами назначали их 
для себя и для детей своих в 
дни пощения и воплей» (Есф. 
9, 31).

Пост приносит радость и 
великие благословения, ког-
да люди ищут Господа и пра-
вильно относятся к Нему: 
«...откроется, как заря, свет 
твой, и исцеление твоё ско-
ро возрастёт, и правда твоя 
пойдёт пред тобою, и слава 
Господня будет сопровождать 
тебя. Тогда ты воззовёшь, и 
Господь услышит; возопиёшь, 
и Он скажет: „вот Я!“ ...Тогда 
свет твой взойдёт во тьме, и 
мрак твой будет как полдень; 
и будет Господь вождём тво-
им всегда, и во время засухи 
будет насыщать душу твою 
и утучнять кости твои, и ты 
будешь как напоенный водою 
сад и как источник, которого 
воды никогда не иссякают» 
(Ис. 58, 8–11). 

Служители Международного 
совета церквей ЕХБ
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СС конца 90-х годов прошлого столетия в на-
шем евангельско-баптистском братстве стали ре-
гулярно собирать данные о количестве членов 
церкви в общинах и объединениях, количестве 
церквей и групп, служителей, детей, молодёжи, 
молитвенных домов и так далее. Сначала сбором 
статистической информации в братстве руководил 
Вениамин Александрович Маркевич, а после его 
смерти в 2008 году статистикой в Совете церквей 
стал заниматься Виктор Васильевич Москалец.

В распоряжении редакции есть полные стати-
стические данные по всем объединениям брат-
ства начиная с 1999 года. За этот более чем 
20-летний период различные статистические пока-
затели позволяют выявить те или иные тенденции 
в развитии братства, увидеть в целом наши успе-
хи и неудачи. К сожалению, достоверных данных 
за советский период и начало 90-х годов не со-
хранилось, а эта информация могла бы показать, 
насколько сильно на весь союз и его отдельные 
объединения повлияли массовая эмиграция и ши-
рокое благовестие.

Сбор статистических данных не всегда осущест-
влялся и осуществляется корректно. Например, 
после начала боевых действий на юго-востоке 
Украины многие верующие Донбасса рассеялись, 
но на новых местах жительства были учтены не 
сразу, а в тех церквах, откуда они выбыли, учи-
тывали в основном оставшихся. Имелись также 
сбои при подсчётах церквей, присоединённых 
к соседним объединениям. Однако отдельные 
ошибки не отражаются на общей картине, и 
 основные тенденции собранные таким образом 
данные проследить всё же позволяют.

По просьбе редакции анализ статистических 
данных прокомментировал председатель Между-
народного совета церквей ЕХБ Николай Степано-
вич Антонюк. Его комментарии помещены в каж-
дом разделе данной статьи.

ОО ЧЁМ ГОВОРИТ  ЧЁМ ГОВОРИТ 
СТАТИСТИКАСТАТИСТИКА

Члены церкви
Численность членов церкви в брат-
стве — один из основных стати-
стических параметров, наиболее 
полно отражающий общую ситуа-
цию в нашем евангельскобаптист-
ском союзе. По милости Божьей, 
в рассматриваемый период числен-
ность верующих выросла (с 59 300 
членов церкви в 1999 году до 
75 700 в 2020 году; данные здесь и 
ниже округлены до сотен). За этот 
период трижды происходил спад 
общей численности членов церк-
ви — в 2003 году, когда многие 
церкви Приволжского объединения 
отделились от МСЦ ЕХБ; в 2014 
году, когда в связи с военными 
действиями на юговостоке Укра-
ины часть верующих рассеялась и 
не была учтена ни на старом ме-
сте жительства, ни на новом; и в 
2019 году, когда церкви Луганской 
и Донецкой областей Украины, 
расположенные на территориях, 
подконтрольных Киеву, были при-
соединены к Харьковскому объеди-
нению, но ещё не были учтены в 
нём статистически.

Кроме того, дважды происходи-
ло значительное увеличение общей 
численности членов церкви — ког-
да в состав братства вошли Аме-
риканское (3 100 членов) и Герман-
ское (1 600 членов) объединения.

В среднем прирост количества 
членов церкви в братстве без учё-
та верующих во вновь образован-
ных объединениях составляет 500 
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Н. С. Антонюк:
Нас радует то, что в рас-
сматриваемый период в 
братстве происходит ста-
бильный рост общего коли-
чества членов церкви. Тем 
не менее едва ли можно 
говорить об удовлетворён-
ности средним приростом 
в 500 человек в год; хоте-
лось бы, чтобы крещаемых 
было больше. Тем более что 
в 90-е годы крещение прини-
мало больше людей.

Кажется, что расти 
братство должно быстрее, 
потому что крещение при-
нимают в год в среднем 
2 500 человек. Но кого-то 
мы хороним, кто-то уезжа-
ет и на новом месте жи-
тельства не становится 
членом церкви нашего брат-
ства, кого-то отлучают.

Я в целом нормально от-
ношусь к тому, что количество крещаемых заметно зависит от количе-
ства детей верующих. То, что наши дети принимают крещение, нас раду-
ет. Тем не менее стоит беспокоиться о том, чтобы крещаемых из мира 
было больше. А это зависит от наших усилий в сфере благовестия, кото-
рых мы сегодня прилагаем меньше, чем раньше, в 90-е годы.

человек в год, причём эта 
цифра остаётся неизменной 
в течение последних 20ти 
лет (единственное исклю-
чение — 2000 год, когда 
общая численность членов 
церкви выросла сразу на 
2 500 человек, что, возмож-
но, связано с некорректным 
подсчётом в предыдущий 
год). При этом количество 
крещённых с 2005 года 
колеблется в пределах 
2 200 — 2 500 человек в 
год (с 1999 года, когда было 
крещено 4 200 человек, на-
блюдался постепенный спад 
количества новых членов 
церкви, пока не установился 
в указанных пределах).

Количество крещённых 
по отношению к ста членам 
церкви за весь рассматри-
ваемый период по братству 

составляет 3,89 чело века. 
Если принять средний при-
рост численности членов 
церкви в братстве за 500 че-
ловек в год, то в расчёте на 
сто членов церкви ежегод-
ный прирост составит менее 
одного человека — 0,74.

В других союзах ЕХБ на 
постсоветском пространстве 
в последние 15 лет наблю-
дается некоторое снижение 
общей численности веру-
ющих. Поскольку реакция 
неверующих людей на бла-
говестие практически не за-
висит от принадлежности 
благовествующих к кон-
кретному союзу, можно за-
ключить, что рост общего 
количества членов церкви в 
нашем братстве происходит 
в основном за счёт детей 
верующих.
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Н. С. Антонюк:
Подсчёт количества новых 
групп не всегда происходил 
корректно. Например, после 
прошедшего благовестия в 
каком-либо населённом пун-
кте стали собираться не-
сколько человек, которым 
показалось интересным рас-
суждать о Библии, об Иису-
се Христе, но не настолько, 
чтобы они стали христи-
анами. Однако их нередко 
считали новой группой и о 
ней подавали данные в об-
щебратскую статистику. 

Потом эти интересующиеся исчезали, и вместе с ними исчезала группа. Спустя время 
на совещании Совета церквей было принято решение не считать группой общину, в ко-
торой нет членов церкви. Сейчас мы называем группой общину численностью до десяти 
членов, а церковью — свыше десяти.

Ещё на сокращение общего количества общин повлияло объединение нескольких не-
больших групп в одну или присоединение их к ближайшей крупной церкви. По опыту 
скажу, что у нас на Кавказе после палаточного благовестия всегда появлялась группа 
интересующихся, которые собирались вместе в течение некоторого времени. Многие из 
этих людей потом рассеивались, и крещение принимали всего два-три человека, которых 
было целесообразно присоединить к ближайшей церкви. Например, на сегодняшний день 
членами нашей тимашёвской церкви являются жители станиц, удалённых от города на 
20–25 километров; раньше они входили в статистику как отдельные группы, но сейчас 
мы не проводим там богослужений, а члены церкви оттуда приезжают на богослужения 
к нам. Ранее мы включали их в статистику не для увеличения показателей: мы искрен-
не надеялись, что там будут самостоятельные общины, потому что в них собиралось 
порой больше десяти человек. Но часто интерес у людей спадал, иногда это происхо-
дило из-за невысокого качества собраний, которые мы проводили, — наши церкви были 
небольшие и хороших работников для всех таких групп не хватало. Образовавшиеся 
группы, по сути, прекращали своё существование.

А церкви в нашей местности росли. Например, на начало 90-х годов в Тимашёвске 
было меньше 60-ти членов. На сегодняшний день у нас в трёх церквах насчитывается 
больше 500 членов. Мы дважды делили церковь, причём этот процесс происходил мирно. 
В некоторых местах общины не делились, например в Курганинске, Белореченске. Церкви 
там вырастали большие, в Курганинске сейчас больше 500 членов. Это создавало опре-
делённые неудобства: падало качество душепопечения, возникали сложности с управле-
нием. Кстати, курганинская церковь тоже «поглотила» многие группы, располагавшиеся 
в соседних населённых пунктах.

Нельзя, однако, отрицать и то, что порой переезд миссионерской семьи в тот или 
иной населённый пункт многие годы не приносил никакого результата и семья возвра-
щалась на прежнее место жительства. Тем более что иногда переселение происходило в 
малонаселённые места, где было трудно найти работу, а материальной поддержки со 
стороны братства было недостаточно. Так тоже закрылось немало точек.

Общины
С наступлением периода от-
носительной свободы в брат-
стве стали массово возникать 
новые группы верующих, 
многие из которых увеличи-
вались численно и станови-
лись полноценными церква-
ми. Но постепенно ситуация 
стала меняться: новых групп 
появлялось всё меньше — с 
208ми в 2000 году до 20
ти в 2020 году. Кроме того, 
стали прекращать своё су-
ществование небольшие 
группы. Специальной стати-
стики по закрытым группам 
в братстве не велось, однако 

можно заметить, что общее 
количество общин росло 
до 2006 года, когда в МСЦ 
ЕХБ входило 2 964 церк-
ви и группы. В дальнейшем 
это количество неуклонно 
снижалось, несмотря на то 
что новые группы продол-
жали появляться: с 2007 
года по 2020 год в братстве 
было образовано почти 500 
новых групп. К концу 2020 
года в братстве насчитыва-
лось 2 600 церквей и групп 
(с учётом вошедшего в 2016 
году в состав МСЦ ЕХБ 
Германского объединения).

О чём говорит статистика
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Н. С. Антонюк:
В начале 2000-х годов в 
братстве ярко просматри-
валась нужда в новых слу-
жителях. У нас было очень 
много церквей, и иногда не-
маленьких, в которых не 
было служителей. И на съез-
дах мы призывали к тому, 
чтобы в церквах обратили 
на это внимание и рукопо-
лагали больше братьев. Се-
годня нужда в служителях 
по-прежнему остаётся, по-
тому что всё ещё есть об-
щины, в которых их нет 
или не хватает.

Считаю нормальным, ког-
да на сто членов церкви 

приходится два пресвитера и два дьякона, не считая благовестников. Но 
если их будет больше — это хорошо.

Сегодня мы особенно остро испытываем нужду в рукоположённых бла-
говестниках. У нас в братстве также мало рукоположённых учителей. 
Хорошо, если в каждой церкви будет учитель, который будет воспитывать 
верующих в здравом библейском учении.

Н. С. Антонюк:
Невозможно отрицать связь 
количества новых групп с 
количеством семей, переез-
жающих на служение. Стало 
меньше переезжать семей — 
меньше стало появляться и 
новых групп. Нужда в мис-

сионерах сегодня большая. При этом из переезжающих в последнее время 
многие едут на замену другой миссионерской семьи или для усиления в то 
место, где уже есть миссионеры, так что на совершенно новое место пере-
езжают нечасто.

Желание совершать служение благовестия сегодня стало слабее. Об 
этом говорит и количество христианских библиотек, и количество пере-
селяемых. Не секрет, что забота о материальном нередко захватывает 
верующих и тем самым лишает вдохновения на переезд для благовестия. 
И служители сегодня стали более осторожны в вопросах переселения, по-
буждая к этому не так решительно, как раньше.

Данные по семьям, переехав-
шим на служение благове-
стия, не совсем корректны, 
особенно в отношении 1990х 
и 2000х годов, так как фик-
сировались не сразу, а спу-
стя время, когда Отдел бла-
говестия стал собирать эту 

информацию. Однако даже 
согласно неполным данным, 
в период с 1999го по 2009й 
год на служение переехало 
222 семьи, а за следующие 
одиннадцать лет, с 2010го 
по 2020й год, — 119 семей 
(почти в два раза меньше).

Рукоположённые служители

Семьи миссионеров

Общее количество служите-
лей (пресвитеров, благовест-
ников, учителей и дьяконов) 
в братстве выросло с 1 252 
человек в 1999 году до 2 841 
человека в 2020 году. Но 
так как при этом выросло 
и общее количество членов 
церкви, то более информа-
тивными будут данные о ко-
личестве служителей в рас-
чёте на сто членов церкви 
за рассматриваемый период. 
С 1999 года этот параметр 
тоже показывает постоян-
ный рост — с 2,1 до 3,8 в 
2020 году. Таким образом, 
сегодня на каждые сто чле-
нов церкви приходится поч-
ти четыре служителя. При 

этом резких подъёмов или 
спадов количества служите-
лей не наблюдается, то есть 
рост этого показателя был 
стабильным и практически 
неизменным в течение всего 
рассматриваемого периода.

Отметим, что сегодня в 
братстве на каждую общину 
приходится более чем один 
служитель (2 600 общин и 
2 841 служитель). Очевидно, 
что служители есть далеко 
не в каждой общине, осо-
бенно это касается малых 
групп, но в 1999 году эта 
пропорция была ещё мень-
ше: один служитель прихо-
дился в среднем на 2,4 об-
щины.
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Параметры общей числен-
ности детей и молодёжи 
тоже показывают стабиль-
ный рост. Так, детей до 16
ти лет в братстве в 1999 
году насчитывалось око-
ло 33х тысяч человек, а в 
2020 году — уже почти 56 
тысяч. Количество детей в 
расчёте на сто членов церк-
ви также выросло — с 56,0 
в 1999 году до 73,6 в 2020 
году. При этом в течение 
последних пяти лет количе-
ство детей в расчёте на сто 
членов церкви практически 
не изменялось, оставаясь в 
пределах 73х человек.

Данные о количестве мо-
лодёжи, собранные за весь 
рассматриваемый период, не 
вполне корректны, так как 
статистический анализ по-

казал ничем не оправдан-
ный резкий рост количества 
молодёжи в 2008 году. На 
конец 2020 года в братстве 
насчитывалось 19 500 чело-
век молодёжи.

Н. С. Антонюк:
Молитвенные дома в нашем 
братстве, как правило, рас-
полагаются на террито-
рии частных домовладений. 
Обычно при Доме молитвы 
живёт семья, которой дом 
принадлежит юридически.

Нередко небольшая община собирается в квартире или жилом доме, где 
нет помещения, специально оборудованного для проведения богослужений. 
Такие места мы не называем домами молитвы. Считаю неоправданным, 
когда небольшая община, насчитывающая 15–20 членов, строит дорогой 
и просторный молитвенный дом. В апостольские времена верующие соби-
рались не только в храме, но и по домам. И «домашняя церковь» — это 
библейское понятие.

В последнее время в Совете церквей идут рассуждения о том, что в один 
населённый пункт лучше переселять сразу несколько семей — минимум две, а 
лучше три. Так на новом месте будет образована полноценная община. Таким 
образом, количество переселённых семей может расти, но новых групп будет 
образовываться меньше.

Дома молитвы

Дети и молодёжь

Количество детей на сто членов церкви 
по объединениям на конец 2020 года

Н. С. Антонюк:
По моим наблюде-
ниям, в больших 
церквах количество 
детей примерно со-
ответствует коли-
честву членов церк-
ви. В братстве в 
целом детей меньше, 
чем членов церкви, 
потому что в не-
больших общинах 
или группах детей 
нередко вообще нет 
или их мало.
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После окончания гонений, 
когда редко у какой церк-
ви был свой молитвенный 
дом, в братстве началось 
массовое строительство до-
мов молитвы или приобрете-
ние готовых помещений для 
проведения богослужений. 

За рассматриваемый период 
общее количество молитвен-
ных домов выросло почти 
в два раза — с 761 в 1999 
году до 1 504 в 2020 году. В 
настоящее время почти 60 % 
общин в братстве имеют соб-
ственные молитвенные дома.

О чём говорит статистика
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Н. С. Антонюк:
Американское объединение 
растёт в основном за счёт 
присоединения новых церк-
вей к братству. Кроме того, 
там всегда был высокий по-
казатель количества креща-
емых. Эмиграция в США в 
настоящее время не оказы-
вает существенного влияния 
на рост церквей. К Кавказ-
скому объединению в рас-
сматриваемый период были 

присоединены крымские церкви, а также общины Астраханской области и Из-
раиля. Наиболее активно на Кавказе растут церкви в Краснодарском крае. 
В какой-то мере это связано с миграцией, но в наших церквах много молодё-
жи, которая тоже способствует активному росту через благовестие. Кроме 
того, у нас наблюдался переход в братство церквей из других союзов ЕХБ.

Сравнение данных по объединениям братства

Мы понимаем, что количество детей в семьях должно зависеть от Бога, а 
не от родителей. Мы так воспитываем наши церкви, и поэтому семьи в нашем 
братстве преимущественно многодетные, и нас это радует.

Когда мы стали собирать статистические данные о молодёжи, то вначале 
не конкретизировали, кого следует учитывать — только членов церкви или 
всех молодых христиан, посещающих богослужения. Каждый собирал как знал. 
Поэтому в одних объединениях учитывали только членов церкви, в других счи-
тали всех. В последние годы было решено собирать информацию о молодёжи 
в целом, включая тех, кто членом церкви не является. При этом учитывать 
решили только тех, кто ходит на молодёжные собрания и участвует в жизни 
молодёжи, а не всех верующих соответствующего возраста, которые посещают 
общие богослужения.

Иногда бывает полезным собрать отдельно данные о численности молодых 
членов церкви в расчёте на общее количество молодёжи. Но делать это на по-
стоянной основе нет смысла.
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Самое многочисленное на 
сегодняшний день объеди-
нение в братстве — Сибир-
ское: в 2020 году в нём на-
считывалось 9 200 членов 
церкви. За весь рассматри-
ваемый период численность 
членов церкви в Сибирском 
объединении выросла на 
6,8 %. Самые малочислен-
ные объединения в братстве 
— Германское и Северное: 
в них в 2020 году насчи-

тывалось по 2 000 членов 
церкви в каждом.

Наибольший прирост 
количества членов церк-
ви в рассматриваемый пе-
риод наблюдается в трёх 
объ единениях братства — 
Американском (с 3 100 в 
2005 году до 5 100 в 2020 
году; на 66 %), Кавказском 
(с 5 000 до 7 400; на 51 %) 
и Одесском (с 1 550 до 
3 100; на 100 %).
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Н. С. Антонюк:
В нашем братстве не было 
тяготения к скрупулёзно-
сти в подсчётах, поэтому я 
допускаю, что обсуждаемая 
статистика имеет опреде-
лённые погрешности, как и 
мои комментарии. Тем не 
менее следует заметить, 
что невозможно не увидеть 
руку и всемогущество Бо-
жье в зарождении и после-
дующем развитии нашего 
братства. Хотя некоторые 

аспекты статистики заставляют задуматься и о тех ошибках и недоработ-
ках, которые нами совершались, и стараться их исправлять. В частности, 
важно более ревностно совершать благовестие, высылая новых тружеников 
на Божьи нивы, тщательнее заботиться о детях и молодёжи, устраивать 
вопросы домостроительства и формирования новых церквей, повышать ду-
ховное образование служителей и проповедников.

Да поможет нам Господь не на словах, а на деле быть исполнителями Его 
воли в созидании Церкви Христовой! 

Н. С. Антонюк:
Ростовско-Донецкое объеди-
нение уменьшилось численно 
из-за военных действий на 
юго-востоке Украины, при-
чём существенно. На сниже-
ние численности верующих 
в Харьковском объединении, 
вероятно, повлиял переход 
церквей Крыма в состав 

Кавказского объединения. Количество членов церкви в Молдавском объединении 
уменьшается из-за непрекращающейся эмиграции в Америку, Европу, Россию.

Наибольший отток количе-
ства членов церкви за весь 
рассматриваемый период 
зафиксирован в Ростов-
скоДонецком (с 3 653х до 
3 264х; на 11 %), Молдав-
ском (с 4 758ми до 4 393х;  
на 8 %) и Харьковском (с 
6 311ти до 5 986ти; на 
5 %) объединениях. Запад-

ноукраинское объединение 
также уменьшилось чис-
ленно, что связано с вы-
делением из его состава 
ряда церквей, составивших 
недавно образованное За-
карпатское объединение, 
но суммарно численность 
членов церкви в этих двух 
объединениях выросла.

Чтобы оценить причины на-
блюдаемого прироста чле-
нов церкви в отдельных 
объединениях братства, 
отметим, что за весь рас-
сматриваемый период наи-
большее количество кре-
щений в расчёте на сто 
членов церкви зафиксирова-
но в Закарпатском (7,42) и 
Среднеазиатском (5,01) объ-
единениях. Меньше всего 
крещений в расчёте на сто 
членов церкви наблюдается 
в МосковскоПриволжском 
(3,04), Белорусском (3,12) и 
КурскоРязанском (3,13) объ-
единениях. Напомним, что 
среднее значение по брат-
ству — 3,89.

Самое «многодетное» 
объединение в братстве — 
Закарпатское, в нём на 
каждые сто членов церкви 
приходится 122 ребёнка в 
возрасте до 16ти лет. За 
ним следует Среднеазиат-

ское объединение — 90 
детей. Меньше всего этот 
показатель у Киевского объ-
единения: 60 детей в расчё-
те на сто членов церкви.

Меньше всего служите-
лей в расчёте на сто членов 
церкви — также в Закар-
патском объединении (2,29), 
за которым опять следует 
Средняя Азия с показателем 
3,11. Больше всего рукопо-
ложённых служителей — в 
Западноукраинском объеди-
нении (4,98).

За период с 2006го по 
2020й год больше всего 
уменьшилось количество 
церквей и групп верующих 
в КурскоРязанском объ-
единении — на треть, с 
313ти до 209ти; второе 
место по этому показателю 
занимает Молдавское объ-
единение — в нём коли-
чество общин сократилось  
с 209ти до 145ти. В неко-

торых объединениях брат-
ства численность церквей 
и групп, наоборот, вырос-
ла — это Одесское (с 95ти 
до 125ти) и Американское 
(с 36ти до 54ти) объедине-
ния. При этом в Одесском 
объединении максимум ко-
личества общин приходился 
на 2013 год, когда в нём на-
считывалось 146 церквей и 
групп.

О чём говорит статистика
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ДДЕЛА ИХ ИДУТ ВСЛЕД ЗА НИМИЕЛА ИХ ИДУТ ВСЛЕД ЗА НИМИ
Василий Тарасович Березовский
26 сентября поздно вечером 
на 84м году жизни отошёл 
в вечность Березовский Васи-
лий Тарасович — пресвитер 
церкви города Стрый (Львов-
ская обл., Украина), узник за 
Слово Божье, в прошлом член 
Совета церквей ЕХБ и ответ-
ственный за Западноукраин-
ское объединение.

Василий Тарасович Бере-
зовский родился 20 октября 
1936 года в селе Ледыхов 
Тернопольской области на 
западной Украине. Его ро-
дители — Тарас Иванович 
и Мария Антоновна — были 
богобоязненными христиана-
ми, в их доме 18 лет проходи-
ли богослужения местной об-
щины. Семья Березовских в 
селе считалась бедной. Семь 
классов сельской школы Ва-

силий окончил в 1953 году.
В 1957 году Василий пока-

ялся и решил твёрдо следо-
вать за Господом. Крещение 
принял летом того же года, 
а через несколько месяцев 
женился на скромной хри-
стианке из соседнего села 
Комаровка — Лилии Рома-
новне Мерецкой. Она была 
из семьи евангельских хри-
стианбаптистов. Её отец, 
пресвитер церкви села Кома-
ровка, за веру в Бога пере-
жил ссылку в Сибирь.

Вскоре после бракосоче-
тания Березовские перееха-
ли в Воркуту (респ. Коми), 
где Василий Тарасович ра-
ботал на шахте. Первое вре-
мя они жили у единоверца, 
занимая небольшую комнат-
ку, в которой помещалась 
только односпальная кро-
вать. Поэтому, когда роди-
лась первая дочка, Василий 
Тарасович стал работать в 
ночную смену, так как дома 

негде было спать. В Вор-
куте Березовские прожили 
18 лет.

Воркутинская церковь обра-
зовалась из немцев и украин-
цев, бывших узников. Зимой 
1967 года Василий Тарасович 
был рукоположён в пресви-
теры воркутинской церкви. 
В том же году он впервые 
преподавал крещение в хо-
лодных водах реки Воркута. 
Церковь росла, к Богу обра-
щались неверующие, молодё-
жи было около 20ти человек. 
Изза того что Василий Тара-

 На совещании Совета церквей  ЕХБ, 2007 г.Семья Березовских, 1987 г.1957 г.
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сович был прес витером церк-
ви, его уволили с работы под 
видом сокращения.

В 1977 году Березовские 
вернулись на Украину и по-
селились в Червонограде 
(Львовская обл., Украина). 
Церковь Червонограда состо-
яла в братстве Совета церк-
вей, в ней насчитывалось 
около ста членов.

За ревностное служение 
Богу и церкви 24 ноября 1981 
года Василий Тарасович был 
арестован. Суд, состоявшийся 
24 мая 1982 года, приговорил 
брата к трём годам лишения 
свободы. За период пребыва-
ния в заключении Василий 
Тарасович получил примерно 
1 600 писем от дорогих бра-
тьев и сестёр по вере.

Несколько раз в лагерь из 
Львова приезжали сотрудни-
ки КГБ, которые предлага-
ли брату условнодосрочное 
осво бождение, если он согла-
сится на регистрацию церкви. 
Но Василий Тарасович без 
колебания отказывался.

После освобождения Васи-
лий Тарасович снова присту-
пил к пресвитерскому служе-
нию. Гонения в стране ещё 
не прекратились, поэтому в 
жизни служителя Божьего 
наступили новые испытания. 
Однажды во время работы 
начальник участка сказал 
брату, что его вызывает ди-
ректор шахты. Тот сразу по-
нял, что дело закончится аре-
стом, поэтому попрощался с 
рабочими. В это время дома 
у Березовских шёл обыск, и 
в шахту приехали милицио-
неры, чтобы доставить Васи-
лия Тарасовича домой, после 
чего должны были отправить 
в следственный изолятор. 
Брата повезли на специаль-
но выделенном автобусе, на 
котором попросилась доехать 
до города и диспетчер шах-
ты. В городе женщина попро-
сила её выпустить, вместе с 
ней вышел и Василий Тара-
сович. Бог закрыл глаза ми-
лиционерам, чтобы избавить 
Своего служителя от ареста. 

После этого два с половиной 
года брат совершал служе-
ние, находясь на нелегальном 
положении.

Продолжительное время, 
начиная с 1978 года, Василий 
Тарасович посещал цыган-
скую церковь в посёлке Ко-
ролёво Закарпатской области  
Украины. Он много порабо-
тал над устройством этой и 
других цыганских церквей.

В 1989 году Василий Тара-
сович был избран ответствен-
ным за Западноукраинское 
объединение, а в 1993 году 
стал членом Совета церквей 
ЕХБ. Кроме того, с 1992го 
по 2002й год брат нёс от-
ветственность за Киевское 
объединение. С 1995 года по 
поручению Совета церквей 
он также совершал служение 
рукоположения.

Василию Тарасовичу и Ли-
лии Романовне Бог даровал 
семь детей. Супруга всег-
да жертвенно поддерживала 
мужа в его нелёгком труде.

Добрый служитель, рев-
ностно трудившийся для Го-
спода и любивший церковь, 
надолго останется в памяти 
тех, кто знал его и видел 
пример его богобоязненной 
жизни.

«...Блаженны мёртвые, 
умирающие в Господе; ей, 
говорит Дух, они успокоятся 
от трудов своих, и дела их 
идут вслед за ними» (Откр. 
14, 13).

ДДЕЛА ИХ ИДУТ ВСЛЕД ЗА НИМИЕЛА ИХ ИДУТ ВСЛЕД ЗА НИМИ

Рукоположение, 2019 г. На совещании Совета церквей  ЕХБ, 2007 г.
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16 сентября 2021 года после 
тяжёлой болезни в небесные 
обители переселился служи-
тель славгородской церкви, 
сотрудник Международного 
совета церквей ЕХБ Пётр 
Петрович Изаак.

Пётр Петрович родился 
22 декабря 1955 года в Слав-
городе (Алтайский кр.). Он 
был старшим сыном в много-
детной семье Петра Петрови-
ча и Анны Петровны Изаак, 
трудолюбивых и богобоязнен-
ных верующих, переживших 
тяжёлые годы репрессий, 
трудармии и войны.

Становление Петра про-
ходило в нелёгкое время 
господства атеизма. Хотя 
родители жили бедно, их 
настоящим богатством была 
живая вера в Иисуса Хри-
ста. Благодаря этому Пётр с 
детства знал Священное Пи-
сание. Уже в юном возрасте 
он осознал себя грешником и 
обратился к Господу.

В школе Пётр испытывал 
немало унижения со стороны 
педагоговатеистов, но несмо-
тря ни на что сохранил веру 
в Бога, закончив при этом 
учёбу на отлично.

В 1974 году Пётр Петрович 
был призван в армию, где 
также встречался с оскорбле-
ниями и даже угрозой ареста 
за отказ принимать воинскую 
присягу.

Весной 1976 года П. П. Иза
ак вернулся из армии и летом 
принял святое водное креще-
ние в славгородской общине 
СЦ ЕХБ. Вместе с церковью 
он шёл путём страданий за 
верность Господу и звал на 

этот путь других.
26 сентября 1976 года Пётр 

Петрович вступил в брак с 
сестрой по вере Еленой Ген-
риховной Браун. Несмотря на 
перенесённые болезни, супру-
ги получили от Господа боль-
шое потомство — пятерых 
сыновей (один из них умер 
в возрасте двух лет) и семь 
дочерей. Все дети стали ве-
рующими. В настоящее время 
у каждого из них своя семья. 
У Петра Петровича и Елены 
Генриховны 50 внуков.

Господь наделил Петра 
Петровича духовной проница-
тельностью и бескомпромисс-
ностью в следовании за Хри-
стом. Эти добрые качества 
не остались без внимания 
служителей, и в 1977 году 
ему доверили в славгород-
ской церкви труд руководи-
теля молодёжи, который он 
усердно совершал до декабря 
1983 года, когда был рукопо-
ложён в пресвитеры.

В начале 80х годов, ког-
да гонения на церковь уси-
лились, на Петра Петровича 
по ложным свидетельствам 
было сфабриковано дело, над 
ним нависла угроза ареста. 
Но планам врагов церкви не 
суждено было сбыться.

Когда с наступлением сво-
боды открылись границы и 
многие верующие предпочли 
эмигрировать за рубеж, Пётр 
Петрович решил остаться в 
родной церкви и продолжать 
служение. В 1991 году по его 
инициативе и при его актив-
ном участии церковь начала 
строительство большого Дома 
молитвы. Несмотря на опу-
стошающую эмиграцию, со-
мнения некоторых верующих 

Пётр Петрович Изаак

1976 г. 1986 г.
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в целесообразности проекта, 
тяжёлое финансовое положе-
ние, острый дефицит стро-
ительных материалов, Дом 
молитвы был построен. Его 
освящение состоялось 30 ав-
густа 1992 года.

Пётр Петрович всегда по-
буждал церковь посвящать 
себя и своё имущество на 
служение Богу и ближним, 
поэтому новый молитвенный 
дом стал местом проведения 
различных крупных общений, 
библейских курсов и курсов 
МХО. 

С 1991 года брат стал пре-
подавать историю христиан-
ства на библейских курсах.

На протяжении долгих лет 
П. П. Изаак был активным 
членом Сибирского совета и 
сотрудником Совета церквей.

Больше всего Пётр Петро-
вич запомнился верующим 
как чуткий, проницатель-
ный, умеющий поотцовски 
сострадать душепопечитель. 
Многочисленные скорби, 
пережитые братом, сдела-
ли его способным понимать 
страждущих. Последние 
годы жизни Петра Петрови-
ча протекали в крайне изну-
рительном служении на этом 
поприще: с разных уголков 

земного шара к нему по-
ступали бесчисленные звон-
ки с просьбой о духовной 
помощи. Бессонные ночи в 
молитве и постоянное напря-
жение в служении стали его 
уделом и порой доводили до 
полного физического изнемо-
жения. Но даже при таких 
нагрузках он сохранял ду-
ховную силу и ведение.

В начале сентября ста-
ло известно, что Пётр Пе-
трович заболел пневмонией 
вследствие коронавирусной 
инфекции. Болезнь прогрес-
сировала и на 90 % поразила 
лёгкие. Многие усиленно мо-
лились о его выздоровлении, 
но Господь определил иначе 
и отозвал благословенного 
служителя в Свои обители.

Оглядываясь назад, на 
жизнь дорогого брата, хочет-
ся в благоговении склониться 
перед Господом и поблагода-
рить Его за Церковь, кото-
рую Он создал на земле, и 
за всё, что Он совершил в 
ней через жизнь и жертвен-
ный труд Петра Петровича.

«Поминайте наставников 
ваших, которые проповедова-
ли вам слово Божие, и, взирая 
на кончину их жизни, подра-
жайте вере их» (Евр. 13, 7). 

1988 г. 2007 г.

 Библейская школа, 2017 г.

2019 г.

2019 г.

Дела их идут вслед за ними
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БРАТСТВО
  ВО ВРЕМЯ СВОБОДЫ

Виталий Александрович Гомон,
служитель церкви г. Киев (Украина) 

ШШестидесятилетний путь 
нашего братства делится на 
два примерно равных пери-
ода: годы гонений и време-
на относительной свободы. 
Первый период описан в 
различных источниках до-
статочно подробно, ему по-
священо много литературы, 
он детально рассматрива-
ется в трудах профессио-
нальных историков, как ре-
лигиозных, так и светских. 
Всякий желающий может 
воссоздать полную карти-
ну того, что происходило 
в братстве в период гоне-
ний. Вторая половина пути 
нашего братства далеко 
не в полной мере описана 
нашими историками, о ней 
мало публикаций, на юби-
лейных общениях о перио-
де свободы говорят обыч-
но вскользь. Тем не менее 
этот период достоин ис-
следования и пристального 
внимания. Писание повеле-
вает нам помнить именно 
весь путь (см. Втор. 8, 2), а 
не какую-то его часть. Пом-
нить — значит зафиксиро-
вать в памяти, задокумен-
тировать на бумаге, потому 

что письменность — страж 
истории. Анализировать наш 
путь не только во времена 
гонений, но и во времена 
свободы — это важно, по-
лезно и поучи тельно.

Автор этой краткой за-
метки не претендует на 
полное описание истории 
братства в период свободы. 
Тем не менее робкие по-
пытки проанализировать наш 
путь без гонений и пресле-
дований в этот юбилейный 
год представляются вполне 
уместными.

Выбор пути
Начало периода свободы 
выпало на последние годы 
жизни Геннадия Константи-
новича Крючкова. Если на 
заре образования братства 
он, по своему собственному 
признанию, не был уверен, 
какой будет второй шаг по-
сле первого, то в рассма-
триваемый период он был 
уже опытным и зрелым слу-
жителем, который знает путь 
братства, к советам которо-
го все прислушиваются.

Первые несколько лет 
свободы (ориентировочно до 

1993 года) можно назвать 
временем выбора. Нужно 
было определяться, как со-
вершать служение в отсут-
ствие гонений. Путь был но-
вый, неизведанный, мнения 
были разные. Точку в рас-
суждениях поставил съезд 
1993 года. В конце концов, 
небольшая часть верующих, 
не согласившаяся с офици-
альной позицией, вышла из 
братства.

В чём же состояла офи-
циальная позиция? Взгляд на 
время свободы во многом 
был обозначен ещё в пер-
вом послании Инициативной 
группы церквам, выпущен-
ном 23 августа 1961 года. 
Авторы послания упоминают 
три эпохи свободы: эпоху 
Константина, «золотое деся-
тилетие» (20-е годы прошло-
го века) и краткий период 
относительной свободы — 
момент образования ВСЕХБ, 
с середины 40-х до начала 
50-х годов. При этом авто-
ры послания подчёркивают 
негативную сторону свобо-
ды. Они видят, что братство 
не выдержало испытание ею 
и она принесла боль и от-
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ступление; они видели в ней 
скорее негатив, чем пози-
тив. И поэтому вполне есте-
ственно и закономерно, что 
свободу, которая наступила 
в 1988 году, братья встрети-
ли настороженно, с опаской. 
Имея в виду негативный 
опыт предыдущих поколений, 
братья не хотели попасть в 
очередную ловушку.

Мы отказали себе во 
многом. Мы отказались от 
регистрации и от любого 
сотрудничества с властью в 
сфере служения. Мы не за-
хотели общаться практически 
ни с какими официальными 
союзами как на территории 
бывшего СССР, так и за ру-
бежом. У нас не было ста-
дионных благовестий и дру-
гих масштабных проектов. 
Фактически, мы встали на 
путь некоторой изоляции.

Как только появилась 
возможность, ответственные 
служители стали приглашать 

на наши библейские курсы 
преподавателей из-за гра-
ницы, отправляли молодых 
братьев на учёбу за рубеж. 
Но отдельные методы пре-
подавания оказались для 
нас неприемлемыми, и не-
которые взгляды западных 
богословов не восприни-
мались в нашем братстве. 
В связи с этим стало вы-
сказываться мнение, что бо-
гословские колледжи и ин-
ституты — не для нас; наше 
образование и наши бого-
словские институты — в тю-
ремных  камерах. 

Такой подход некоторые 
служители перенесли бук-
вально на все сферы нашей 
жизни, утверждая, что нам 
не нужно никаких пособий 
и для занятий с детьми и 
молодёжью, никаких мето-
дичек и программ. Некото-
рые говорили: «У нас есть 
Священное Писание — и мы 
руководствуемся только им». 

А многие из тех, которые 
ратовали за организацию бо-
гословских колледжей и ин-
ститутов, ушли из братства.

Широкое 
благовестие 
и его спад
Всё описанное выше проис-
ходило в период, когда от-
крылись двери для широкого 
благовестия. В народе на-
ступил период жажды слова 
Божьего. Наши братья пред-
почитали благовествовать в 
палатках, на открытой мест-
ности, идти от дома к дому, 
в труднодоступные места. 
Бог благословлял это слу-
жение: количество церквей 
и групп в первое десятиле-
тие свободы неуклонно рос-
ло. Кстати, в это же время 
росло количество обращён-
ных не только у нас, но и 
в официальных союзах, в 
православной церкви и в 
других конфессиях.

II Съезд Союза церквей ЕХБ. Тула, 1993 г.
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Однако потом интерес 
населения к слову Божье-
му стал угасать. Это про-
изошло не потому, что мы 
стали менее активны, бо-
лее ленивы или соверши-
ли какие-то ошибки. Есть 
объективные причины спа-
да интереса к вере в Бога. 
В чём они заключаются? 
Дело в том, что в стране, 
где есть свобода, пропове-
дуют не только христиане, 
но и последователи раз-
личных оккультных учений. 
В ту эпоху появилось, на-
пример, знаменитое «Белое 
братство». Подобные учения 
нанесли некоторый ущерб 
благовестию — из-за страха 
перед ними для представи-
телей любых религий за-
крылись дороги в школы и 
высшие учебные заведения. 
Люди стали настороженно 
относиться не только к «Бе-
лому братству», но и к бап-
тистам, адвентистам, свиде-
телям Иеговы и так далее.

Была ещё одна суще-
ственная причина спада ин-
тереса населения к благой 
вести. Государство оправи-
лось от хаоса после рас-
пада Советского Союза и 
понимало, что нужна какая-
то новая идеология. Был 
сделан упор на союз с 
церковью — ту или иную 
конфессию надо было сде-
лать основной и оказывать 
ей всемерную информаци-
онную и финансовую под-
держку. В России, Белорус-
сии и на Украине жребий 
пал на православную цер-
ковь, а протестантские 
церкви оказались без явной 
поддержки. Таким образом, 
благодаря пропаганде, бла-
гая весть из уст неправо-

славных проповедников ста-
ла восприниматься более 
настороженно.

Три поколения 
верующих
В истории нашего братства 
можно увидеть взаимосвязь 
между несколькими поко-
лениями. К первому по-
колению мы относим тех 
братьев, которые непосред-
ственно стояли у истоков 
движения за очищение брат-
ства. Это такие служители, 
как Крючков, Прокофьев, 
Винс, Миняков, Антонов, 
Батурин, Храпов и другие. 
Этот состав очень неодно-
роден, биографии братьев 
неодинаковы. Крючков, Винс, 
Батурин, Храпов — это дети 
верующих. Их отцы пола-
гали свою жизнь за дело 
Евангелия. Антонов и Ми-
няков — это люди, пришед-
шие к Богу из мира в годы 
вой ны. И таких братьев с 
разным опытом Господь 
соединяет для выполнения 
очень важной задачи, кото-
рую они, в целом, с честью 
выполнили. У многих из них 
очень неоднозначно впо-
следствии сложилась жизнь, 
но они сделали то, что хо-
тел Господь, — пробудили 
народ Божий. Особенностью 
представителей первого по-
коления было то, что их 
слова не расходились с де-
лом: они провозгласили ис-
тину и готовы были за неё 
умереть.

Второе поколение — это 
те люди, часть жизни ко-
торых приходится на эпоху 
гонений, а вся остальная 
жизнь — на время свобо-
ды. Это поколение уже бо-
лее однородно по своему 

составу. Их прошлое оди-
наковое — в основном это 
дети верующих (во время 
гонений почти никто не при-
ходил к Богу из неверую-
щих). И поэтому их полное 
доверие отцам было вполне 
естественно. Старшие братья 
подтверждали свои слова 
жертвенным служением — 
полагали всё на алтарь. 
Поэтому дети, видя жизнь 
своих отцов, им доверяли. 
Если отец говорил, что то 
или иное явление следует 
считать мирским, то этого 
определения, подкреплённого 
авторитетом отца, было до-
статочно.

Представители этого по-
коления сейчас успешно тру-
дятся в братстве, занимают 
руководящие посты. По сути 
дела, этим обеспечивает-
ся преемственность пути, о 
которой мы так много го-
ворим. Единство сохранено, 
направление остаётся преж-
ним, хотя жизнь продолжа-
ется в новых условиях.

С 1988 года в братство 
стало вливаться новое по-
коление верующих и был 
привнесён некий новый эле-
мент, который отразился на 
дальнейшем служении брат-
ства. Если представители 
первого и второго поколе-
ний были преимущественно 
представителями простых 
профессий, то теперь об-
ращались к Богу спортсме-
ны, бизнесмены, педагоги, 
врачи, программисты. Кроме 
того, с появлением возмож-
ностей стали заканчивать 
вузы и дети верующих. Для 
всех этих людей понятие 
«компьютер» и число 666 
были вовсе не тождествен-
ны. И утверждения, что то 
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или иное явление мирское 
по своей сути, им не было 
достаточно. Они спрашивали: 
«А почему вы так считаете?» 
Кто-то объяснял, но вопросы 
всё равно оставались. Для 
хорошего объяснения нуж-
но хорошее знание Писания, 
что, в свою очередь, тре-
бует наличия качественного 
обучения. А к концу 90-х 
годов библейское образова-
ние находилось не на высо-
те, некоторые утверждали, 
что достаточно знать только 
Писание, а всему остально-
му научит Дух Святой.

Переход к активному 
домостроительству
Потребность в качествен-
ном образовании, а равно 
и спад интереса населения 
к благой вести привели к 
тому, что нужно было бо-
лее активно приступать к 
вопросам домостроитель-
ства церкви, пересматривать 
некоторые взгляды. Кроме 
того, в начале нулевых го-
дов ряд служителей, наибо-
лее радикально отрицавших 
необходимость образования 
и любой методической ра-
боты в церквах, вышли из 

братства, и это тоже повли-
яло на пересмотр некоторых 
позиций.

Ещё при жизни Геннадия 
Константиновича на совеща-
нии Совета церквей было 
решено возобновить слу-
жение центральных библей-
ских курсов. Кроме того, в 
ряде объединений, где кур-
сы были приостановлены в 
90-е годы, уже вовсю шёл 
процесс развития библейско-
го образования. Стали изда-
ваться различные учебные и 
методические пособия. В из-
дании некоторых пособий 
участвовали наши братья — 
И. П. Плетт, Б. Я. Шмидт, 
В. А. Маркевич и другие. 
Естественно, это оживило 
работу и в Детском и Мо-
лодёжном отделах.

Первое поколение служи-
телей в братстве к началу 
нулевых годов не могло так 
активно участвовать в слу-
жении, как раньше (напри-
мер, в середине нулевых 
годов Геннадий Константи-
нович перенёс инфаркт). 
По этому вся тяжесть слу-
жения и домостроительства 
легла на более молодых. 
Так, Николай Степанович Ан-

тонюк и Владимир Никола-
евич Чухонцев отправились 
в Америку, чтобы проводить 
служение по очищению и 
освящению в церквах эми-
грантов. Это служение при-
вело в итоге к образованию 
Американского объединения 
в составе МСЦ ЕХБ.

Народ Божий видел, что 
руководство братства скоро 
перейдёт в небесные оби-
тели. И многие опасались: 
а что будет с братством? 
как будет идти народ Божий 
дальше? не свернёт ли с 
истинного пути? И Бог явил 
милость — Он подарил не-
сколько лет плавного пере-
хода от первого поколения 
к новому руководству. Бра-
тья постепенно входили в 
служение.

Новое руководство 
в братстве
Начиная с 2007 года стре-
мительно уходит в вечность 
первое поколение. За Ген-
надием Константиновичем 
умерли Иван Яковлевич Ан-
тонов, Михаил Иванович Хо-
рев, Дмитрий Васильевич 
Миняков, а потом и братья 
помоложе. И в руководстве 

Центральные 
библейские курсы. 

Балашиха, 
Московская обл., 

2010 г.
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братства оказались предста-
вители второго поколения — 
Николай Степанович Анто-
нюк, Геннадий Сергеевич 
Ефремов, Павел Николаевич 
Ситковский, Александр Ива-
нович Бублик и другие.

Первоначальный состав 
так называемого мало-
го совета после смерти 
Геннадия Константиновича 
представлял собой весьма 
интересную картину. Пред-
седатель и его заместитель 
были из второго поколения, 
а остальные три — из пер-
вого. Поэтому атмосфера 
сначала в малом совете, а 
потом и в Совете церквей 
сложилась не такая, как 
при Геннадии Константино-
виче. Этот состав осторож-
но делал робкие шаги, мно-
го молился и переживал. 
Таким образом, к стилю 
служения Совета церквей 
всё больше подходило по-
нятие «совет». Такой подход 
сохранил наше братство от 
серьёзных катаклизмов, ко-
торые могли бы произойти 
со сменой руководства.

Немалая заслуга ново-
го руководства заключает-
ся в развитии библейского 
образования. Для этого не-
мало усилий приложил Иван 
Петрович Плетт. Начиная с 
2008 года в братстве воз-
обновилась работа централь-
ных библейских курсов, а с 
2013 года начала работать 
библейская школа.

Вызовы последнего 
времени
Мы сейчас вступаем в ещё 
один переходный период.

Пандемия коронавируса, 
начавшаяся в 2020 году, 
отразилась на характере 

нашего служения. В неко-
торых местах практически 
перестало встречаться при-
ветствие святым целовани-
ем. В отдельных церквах 
временно было приоста-
новлено хлебопреломление. 
Совещания Совета церквей 
стали проходить в разных 
местах — в Турции, в Ар-
мении. Впервые в нашей 
истории в эпоху свободы 
мы не смогли провести об-
щебратский съезд. Мы не 
знаем, к каким ещё послед-
ствиям приведёт пандемия 
и как после неё будут вос-
станавливаться общебрат-
ские виды служения.

Сегодня на передний план 
выходит четвёртое поколе-
ние верующих, которое ро-
дилось в эпоху свободы и 
в подавляющем большин-
стве не видело и не слыша-
ло вживую представителей 
первого поколения. Для них 
большое значение имеют не 
просто правильные слова, но 
и жизнь тех, кто проповеду-
ет. И если кто-то призывает 
к жертвенности, но сам не 
подаёт добрый пример, то 
это вызывает недоверие у 
молодёжи. И достучаться до 
их сердец — серьёзная про-
блема. Это одна из причин, 
почему теряется интерес к 
истории братства.

Многим руководящим 
братьям уже по 65 лет. 
Недалёко то время, когда 
второе поколение станет 
постепенно уходить в веч-
ность. Основная тяжесть 
служения ляжет на плечи 
третьего поколения, а тон 
задавать во многом будет 
четвёртое. Исторический 
опыт церкви говорит о том, 
что четвёртое поколение — 

переломное. Некоторые 
благословенные движения 
заканчивали своё существо-
вание именно на четвёр-
том или пятом поколении. 
Хотя добрый пример тоже 
есть, — например, меннони-
там удалось сохранить своё 
братство и веру в Бога на 
протяжении уже многих по-
колений. Поэтому особым 
предметом молитв и постов 
в братстве должна быть 
нынешняя молодёжь, чтобы 
наш союз смог остаться на 
узком пути.

Как привлечь сегодня к 
Богу молодое поколение? 
Одним из эффективных ме-
тодов может быть активное 
развитие библейского обра-
зования. Как когда-то в годы 
гонений церковь во время 
прихода милиции ставила 
детей в центр, защищая их 
от власть имущих, так се-
годня библейские школы для 
подростков, для молодё-
жи — это то, что поможет 
поместить наших детей бли-
же к центру. В результате 
им будет легче обратиться 
ко Христу. Да, подростковые 
библейские школы не дают 
возрождения, но они спо-
собствуют тому, что чело-
век, оберегаемый от сквер-
ны, в своё время придёт ко 
Христу.

Если бы не милость Бога, 
Который любит Свой народ, 
мы бы погибли. Нам есть на 
Кого надеяться — наш Го-
сподь вёл Свою Церковь в 
годы гонений, и Он обещал 
довести нас до неба. И бла-
гословение обязательно бу-
дет, если мы со своей сто-
роны будем уповать на Бога 
и делать то, к чему Он нас 
призывает. 

ННАСТОЯЩАЯ АСТОЯЩАЯ 
ПОБЕДАПОБЕДА  

Братство во время свободы
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Андрей Степанович Антонюк,
служитель церкви г. Тимашёвска (Краснодарский кр.),
член Международного совета церквей ЕХБ

Юбилей братства — для 
нас большой праздник. Это 
победа нашего Господа, кото-
рую Он нам подарил. Апос
тол Павел восклицает: «Бла-
годарение Богу, даровавшему 
нам победу Господом нашим 
Иисусом Христом!» (1 Кор. 
15, 57). Этот текст говорит 
нам о четырёх важных вещах. 

Вопервых, победа — ис-
ключительная заслуга на-
шего Бога. Он один досто-
ин хвалы, поклонения и 
прославления. Псалмопевец 
Давид выразил подобную 
мысль так: «Не нам, Госпо-
ди, не нам, но имени Твое-
му дай славу, ради милости 
Твоей, ради истины Твоей» 
(Пс. 113, 9). Певец Израиля 
понимал, что иногда люди 
могут хвалиться чужой по-
бедой, приписывая её себе, 
а настоящий победитель 
остаётся незамеченным. Не 
нам хвала, не мы одержали 
победу, Бог — единствен-
ный, Кто достоин принять 
славу и честь. Благодарение 
Ему и только Ему!

Вовторых, победитель и 
источник наших побед — 

Христос. Он Сам вступил 
в напряжённейшую борьбу. 
Победа досталась Ему до-
рого — Он тяжело страдал 
от рук безжалостных людей 
и отдал жизнь, чтобы вой-
ти в славу и спасти нас от 
гибели. 

Втретьих, Бог через Хри-
ста дарит победу нам, вво-
дит нас в историю победы, 
делает и нас победителями. 
Христос разделяет с нами 
Свой триумф. Сегодня мы 
можем пользоваться пре-
красными плодами Его по-
беды.

Вчетвёртых, наше поле 
битвы — не плоть и кровь. 
Апостол Павел имеет в 
виду конкретное торжество 
Христа — над грехом, смер-
тью, адом и всем враждеб-
ным духовным миром: «„По-
глощена смерть победою“. 
„Смерть! где твоё жало? ад! 
где твоя победа?“» (1 Кор. 
15, 54–55). Это самая важ-
ная победа, поскольку ад, 
грех и смерть — злейшие 
враги человечества. 

Павел понимал, что и 
наша борьба прежде всего 

ННАСТОЯЩАЯ АСТОЯЩАЯ 
ПОБЕДАПОБЕДА  
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проходит на невидимом ду-
ховном фронте: «Наша брань 
не против крови и плоти, 
но против начальств, про-
тив властей, против миро-
правителей тьмы века сего, 
против духов злобы подне-
бесных» (Еф. 6, 12). Именно 
победа в этой сфере являет-
ся для христианина самой 
важной задачей. Апостол 
Иоанн вторит этой мысли: 
«Я написал вам, юноши, по-
тому что вы сильны, и слово 
Божие пребывает в вас, и вы 
победили лукавого» (1 Ин. 2, 
14). Наша цель — бороться 
не с плотью и кровью, не 
с обидчиками, гонителями, 
врагами. Мы призваны по-
беждать лукавого. Это имеет 
для нас колоссальное значе-
ние, поэтому именно на та-
кой борьбе и таких победах 
нужно концентрировать своё 
 внимание.

Справедливости ради 
нужно признать, что не все 
верующие понимали суть 
духовной борьбы. Во вре-
мя гонений бывало всякое. 
Чтобы отвлечь внимание 
милиционеров, подростки из 
христианских семей с разбе-
гу врезались в толпу верую-
щих, которых переписывали 
стражи порядка. И тогда 
служителю, находящемуся 
на нелегальном положении, 
удавалось уйти через потай-
ную дверь. Ктото запускал 
полено в забравшегося на 
дерево фотографа, который 
собирал компромат на ве-
рующих. Но наша борьба 
не против крови и плоти, 
и её методы должны быть 
 духовными. 

У лукавого есть своя ко-
варная тактика, как низла-
гать верующих. Победа хри-
стиан заключается в том, 
чтобы противостоять его 
разрушительной работе и со-
хранить дарованное нам от 
Бога. Давайте рассмотрим 
ключевые моменты такой ду-
ховной борьбы и побед.

Победа — прославить 
Бога в страданиях
Одна из главных задач са-
таны — отвратить человека 
от Бога, заставить его воз-
роптать на Господа в труд-
ных обстоятельствах, тол-
кнуть на разочарование или 
даже хулу в адрес Всевыш-
него. Враг душ усердно над 
этим работает. 

Вспомним Иова. На пра-
ведника обрушились неис-
числимые бедствия. Дьявол 
сделал всё для того, чтобы 
Иов перестал благословлять 
Бога и разуверился в Нём. 
Подобную цель лукавый 
преследовал и в годы гоне-
ний, которые мы вспомина-
ем. Однако богобоязненный 
Иов сдал этот тяжёлый эк-
замен. Он не стал обвинять 
савеян и халдеев, которые 
расхитили его стада и уби-
ли пастухов, не пытался ве-
сти с ними борьбу по плоти. 
Он смотрел не на людей, а 
на Бога: «Господь дал, Го-
сподь и взял; да будет имя 
Господне благословенно!» 
(Иов. 1, 21). Это был насто-
ящий подвиг — не винить 
плоть и кровь, а прослав-
лять Бога в трудностях. 

Но сатана не унимал-
ся. Во второй главе Книги 

Иова мы читаем о том, как 
праведник весь покрылся 
лютой проказой, взял чере-
пицу, чтобы скоблить тело, 
и сел в пепел. На этот раз 
дьявол подкрался к нему 
через самого близкого чело-
века: «И сказала ему жена 
его: ты всё ещё твёрд в не-
порочности твоей! похули 
Бога и умри» (ст. 9). Но 
и здесь Иов остался непо-
колебим: «Ты говоришь как 
одна из безумных: неужели 
доброе мы будем принимать 
от Бога, а злого не будем 
принимать?» (ст. 10). Уди-
вительно: человек, живший 
около трёх с половиной 
тысяч лет назад, понимал, 
что такое духовная борь-
ба и что значит настоящая 
 победа!

В годы гонений наша 
вой на была не с людьми в 
погонах, а с духами злобы. 
Это была сложная и тяжё-
лая борьба. Люди, не зна-
ющие Бога, не понимали, 
как христиане могут петь 
на суде или в тюрьме пес-
ни, прославляя Господа. Но 
именно в том, что мы бла-
гословляли Бога в страда-
ниях и не сдавались в плен 
ропоту или разочарованию, 
заключался подлинный 
 триумф.

Победа — сохранить 
евангельские 
принципы
Сатана постоянно заинте-
ресован в том, чтобы опо-
рочить принципы Христова 
учения. А наша задача  — 
утверждать их и реализо-
вывать не на словах, но 
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Настоящая победа

на деле. Своим хождением 
перед Богом мы должны по-
стоянно их подчёркивать.

В Деяниях Апостолов 
рассказывается о том, как 
разъярённая толпа побивала 
камнями первого христиан-
ского мученика — Стефана. 
Он видел лица этих людей, 
искорёженные злостью, яро-
стью и презрением. Но он 
сохранил себя от разруши-
тельных чувств — мщения, 
обиды, ответной ненависти. 
Он молился за тех, кто же-
лал его смерти и причинял 
невыразимые страдания. 
Он подражал Господу, Ко-
торый умирал со словами 
прощения на устах. И это 
была настоящая победа! 
Нам знакомы бесчисленные 
примеры, когда в эпоху го-
нений братья и сёстры вме-
сто мщения благословляли 
врагов и молились за оби
жающих. 

Крайне важно, чтобы 
евангельские принципы и 
сегодня находили отклик 
в сердцах верующих. Мир 
погрязает в эгоизме, люди 
стремятся жить хорошо, 
получать большие деньги. 
Потребительское отноше-
ние к жизни и ближним 
вознесено на пьедестал. 
Забота о своих проблемах 
и собственном «я» — вот 
чем поглощено современное 
человечество. Как хорошо, 
когда мы не поддаёмся та-
кому образу мышления! 
Евангельский принцип 
провозглашает любовь к 
ближним, связанную с са-
мопожертвованием, готовно-
стью остаться обиженным, 

уступить и не добиваться 
 своего.

Одной сестре в Красно-
даре, недавно обратившейся 
к Богу, предстояла сложная 
операция. Ей нужно было 
найти людей, готовых бро-
сить работу и дела, поехать 
в Краснодар и сдать кровь. 
В конце богослужения у нас 
в Тимашёвске я объявил об 
этой нужде. Меня удивило 
и порадовало то, что жела-
ющих нашлось много. Кровь 
принимают только у людей 
моложе 50ти лет, но среди 
готовых помочь были и те, 
кому за 50.

Одна сестра из молодёжи 
говорит:

— Я тоже хочу поехать!
А я её знаю: она только 

увидит кровь — падает в 
обморок.

— А как же ты будешь 
кровь сдавать? — поинтере-
совался я.

— Ну какнибудь поста-
раюсь сознание не потерять.

И она поехала.
Когда многие сдали 

кровь, сестра, которой мы 
оказывали помощь, позвони-
ла, плача от радости. Ока-
зывается, те, кто был с ней 
в палате, интересовались, 
как много она заплатила за 
это. Она им пыталась объ-
яснить, что кровь сдали 
братья и сёстры во Христе 
абсолютно безвозмездно, но 
эти люди не могли ей по
верить.

Евангелие учит нас жерт-
венности. Тот, кто живёт в 
соответствии с этим прин-
ципом, — настоящий побе-
дитель!

Победа — 
быть твёрдым в вере
Ещё одна цель нашего про-
тивника — посеять в чело-
веке сомнения, деморализо-
вать, разрушить веру. Наша 
задача заключается в том, 
чтобы сохранить живое упо-
вание на Бога и противосто-
ять дьяволу твёрдой верой. 
Примеры братьев, которые 
прошли через гонения и 
проявили на деле веру в 
Господа, подтверждают, что 
быть победителем в этой 
сфере вполне реально во 
все времена и что нынешне-
му поколению важно идти 
тем же путём.

Духовная война не за-
кончилась. Сатана и сегод-
ня хочет сделать так, чтобы 
мы отвернулись от нашего 
Господа. В наши дни есть 
немало молодых верующих, 
которые не уверены в про-
щении грехов и в вечной 
жизни, сомневаются в Боге. 
Подвиг веры наших пред-
шественников вдохновляет 
нас не опускать руки, вести 
бескомпромиссную борьбу. 
У нас есть все основания 
рассчитывать на оконча-
тельную победу, потому что 
Иисус Христос перенёс всё, 
что только может встречать-
ся на нашем пути, и три-
умфально восторжествовал 
над этим. Он испытал пре-
дательство близким челове-
ком, был арестован, оказал-
ся в руках жестоких людей, 
перенёс побои и позор. Он 
знает, что такое гнетущее 
одиночество и жестокая не-
справедливость. Он был в 
отчаянных обстоятельствах. 
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Он пережил все эти ужа-
сы и умер, будучи распят 
на кресте. Но именно Его 
смерть и последовавшее за 
ней воскресение — основа 
нашей победы и источник 
сил для борьбы. Чем ближе 
мы к Господу, тем нам лег-
че в духовных сражениях и 
тем полнее мы можем поль-
зоваться Его победой. 

Апостол Павел пишет о 
себе и своих сотрудниках 
так: «...мы в отчаянных об-
стоятельствах, но не отча-
иваемся» (2 Кор. 4, 8). Это 
и есть победа в самых удру-
чающих ситуациях. Но воз-
можна она только с  Иисусом. 

«В тесноте Ты давал мне 
простор», — читаем мы в 
одном из псалмов Давида 
(4, 2). Книга Ивана Яков-
левича Антонова получила 
название «Со Христом и в 
тюрьме свобода». О каком 
просторе в тесной камере, 
где нет элементарной сво-
боды переписки с родными 
или свободного распорядка 
дня, может идти речь? Кто 
верой со Христом и во Хри-
сте — тот понастоящему 
свободный человек даже в 
самых отчаянных обстоя-
тельствах. 

Брат Владимир Вильчин-
ский рассказывал об одном 
эпизоде из своей жизни. 
Когда он попал в исправи-
тельнотрудовой лагерь, на-
чальник вызвал его к себе 
и начал на него кричать, ру-
гаться, угрожать ему, стуча 
по столу пистолетом. А брат 
спокойно отвечает:

— Вы на меня не кричи-
те, я вас всё равно не боюсь.

Тот сразу оторопел. Чело-
век, который его не боялся, 
по всей видимости, встре-
тился ему впервые.

— А почему ты меня не 
боишься? — в недоумении 
спросил начальник.

— Вопервых, я не сде-
лал никакого преступления. 
А вовторых, самое большее, 
на что вы способны, — это 
меня убить. Но Иисус Хри-
стос меня воскресит, я смер-
ти не боюсь.

Твёрдость веры во Хри-
ста и верность Ему до смер-
ти — это настоящая победа!

Однажды мы отправи-
лись с молодёжью в по-
ездку, и по дороге ктото 
задал вопрос: «За что мы 
ценим наше братство?» 
Каждый мог поделиться 
своими мыслями и подчер-
кнуть ту или иную особен-
ность братства. 

Ктото отметил, что у 
нас замечательный Музы-
кальнохоровой отдел. Это 
действительно так. Генна-
дий Константинович Крюч-
ков говорил, что мы смогли 
сохранить духовную музы-
кальную культуру. Причём 
даже сторонние аналитики 
признают высокий уровень 
нашего музыкального слу-
жения.

Ктото особо выделил из-
дательство «Христианин», 
выпускающее назидатель-
ную литературу совершенно 
бесплатно. Действительно, 
это служение в братстве по
особому ценно.

Вспоминали и Отдел за-
ступничества. Даже трудно 

себе представить, каким 
образом в нашем союзе 
так слаженно и оперативно 
оповещают всех верующих 
о гонениях. Гдето возник-
ли проблемы — и мы все 
уже об этом знаем и гото-
вы поставить свою подпись 
в ходатайствах за страж-
дущих, принять участие в 
молитве с постом об их за-
щите. 

Служение благовестия и 
жертвенный труд миссионе-
ров — тоже отличительные 
признаки нашего союза. 
Братья и сёстры прилагают 
немало усилий, чтобы рас-
пространять благую весть.

А мне в тот момент при-
шла такая мысль: у нашего 
братства очень ценная исто-
рия, о которой не стыдно 
говорить. Нам не стыдно за 
наших отцов и матерей, по-
тому что они победители. 
Нет, они не стали героями 
сами по себе. Секрет их по-
бед в том, что они созна-
тельно, добровольно довери-
лись Христу, были едины с 
Ним, следовали за Ним. По-
этому Его триумф стал их 
триумфом. 

Это и есть достояние, ко-
торое нам нужно сохранить 
и передать следующим по-
колениям христиан. И мы 
должны жить так, чтобы 
нашим детям и внукам не 
было стыдно за нас, то есть 
быть победителями — бла-
гословлять Бога в трудно-
стях, хранить евангельские 
принципы, быть непоколеби-
мыми в вере. Слава наше-
му Господу за Его великую 
 победу!  

Настоящая победа
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ДДвижение за пробуждение 
церквей ЕХБ в 60-е годы про-
шлого века во многом было 
вызвано переживанием бра-
тьев и сестёр о своих детях: 
власти не разрешали водить 
их на богослужения и воспиты-
вать в учении и наставлении 
Господнем. За подрастающее 
поколение пришлось заплатить 
огромную цену. Многие дети 
служителей и неприметных тру-
жеников были лишены возмож-
ности расти с отцом, потому 
что он или сверх сил трудился  
в церкви (иногда на нелегаль-
ном положении), или отбывал 
срок заключения в лагерях.  
Однако по великой Божьей  
милости, несмотря на частое  
отсутствие отца, абсолютное 
большинство детей узников 
вошли в церковь. Редакция  
попросила некоторых ныне ещё 
здравствующих служителей, а 
также детей узников рассказать 
о том, что родители со своей 
стороны делали для спасения 
своих детей. Эти немногослов-
ные воспоминания из прошлого 
предлагают всё ещё актуаль-
ные советы для тех, кто искрен-
не желает всем своим семей-
ством служить Богу.

Михаил Артёмович Пугачёв, 
служитель церкви 
(Давлеканово, Башкирия):

Мы с Маргаритой вступили в брак в 
1957 го ду. По милости Божьей у нас роди-
лись шесть сыновей и четыре дочери.

С женой мы всегда заботились о том, что-
бы наши дети ходили на собрание. Когда на 
меня завели первое уголовное дело в 1971 го
ду (тогда мы жили в посёлке недалеко от 
Уфы), представитель КГБ приехал ко мне и 
сказал:

— Переезжайте в Уфу. Покупайте дом, 
воспитывайте детей как считаете нужным, 
можете даже не ходить в зарегистрирован-
ную церковь. Только откажитесь от Совета 
церквей и от Совета родственников узников. 
И тогда останешься дома.

Я ответил, что от братства отказаться не 
могу. И в 1972 году меня осудили на 2,5 
года. Пока я сидел в тюрьме, семья перееха-
ла в Давлеканово, чтобы дети могли ходить 
на собрание. Жена говорила: «Я готова жить 
хоть в бане, лишь бы дети посещали бого-
служения». Вскоре после переезда первый сын 
принял крещение, вошёл в церковь. За ним 
потянулись и другие дети.

Мы много молились о спасении детей. И не 
только о спасении. Однажды Николай Абрамо-
вич Крекер приехал к нам и сказал: «Молить-
ся о том, чтобы дети вошли в церковь, — хо-
рошо. Но нужно также молиться, чтобы ваши 
сыновья стали служителями». Господь и в этом 
явил нам милость: два наших сына и два зятя 
были рукоположены в служители.

Основной труд по воспитанию детей ле-
жал на плечах жены — она больше была 

ССПАСЁШЬСЯ ТЫ ПАСЁШЬСЯ ТЫ 
И ВЕСЬ ДОМ ТВОЙИ ВЕСЬ ДОМ ТВОЙ
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дома и могла уделять им 
больше времени. Детям 
она рассказывала библей-
ские истории, беседо-
вала с ними. Она сама 
происходила из хорошей 
христианской семьи, её 
отца расстреляли за веру 
в Бога в 1937 году, но 
эта жертва была не на-
прасной — в их родстве 
сейчас двенадцать слу
жителей.

В семье мы часто вме-
сте читали христианские 
книги. Помню, что дети 
очень любили слушать 
«Счастье потерянной жиз-
ни». Даже старший сын, 
который был тогда уже взрослый, уходя на 
спевку, просил: «Без меня не читайте».

Думаю, что сейчас детям тяжелее прий ти 
к Богу. Раньше было чёткое различие между 
неверующими и верующими. Я даже помню, 
как после перестройки нашёл номер телефо-
на следователя, который вёл моё дело, ког-
да меня должны были судить во второй раз, 
позвонил ему и сказал:

— Юрий Алексеевич, я очень благодарен 
вам, что вы помогли нашим детям стать ве-
рующими.

С самого раннего детства мы жили под 
покровом Бога, потому что родители из-
брали путь следования за Господом и хоте-
ли быть верными Ему. Папа и мама жили 
с таким девизом: «В сердце моём сокрыл 
я слово Твоё, чтобы не грешить пред То-
бою» (Пс. 118, 11). За них я уверенно могу 
сказать — они боялись Бога.

Мама глубоко осознавала свою духов-
ную нищету. Она всегда чувствовала, что 

у неё нет никаких достоинств и заслуг 
перед Богом, и считала себя ничего не 
стоящим человеком, который по милости 
Божьей оказался в Церкви Христа.

Для нашего духовного рождения боль-
шое значение имела вера родителей в то, 
что их дети будут служить Господу. С са-
мого детства мы участвовали на богослу-
жениях в церкви. Папа с мамой брали нас 
с собой на посещение бабушек или тех, 

Юстина Борисовна Гец, 
дочь Бориса Яковлевича Шмидта (1920–2004), члена Совета церквей ЕХБ, 
ответственного за Сибирское объединение (Анжеро-Судженск, Кемеровская обл.):

1983 г.

— Как так?
— Наши дети видели вашу несправедли-

вость, нечестность по отношению к верую-
щим, нехорошие поступки и видели нашу 
преданность Господу. И так все наши дети 
стали верующими.

Сейчас у меня 133 внука (из них больше 
половины — члены церкви) и 87 правнуков. 
Это богатство — великая милость Божья. 
Моя Маргарита уже ушла отдыхать к Госпо-
ду. И я сам ожидаю приглашения на брач-
ный пир в небо, на отдых.
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кто не ходил на собрание, чтобы привлечь 
их к Богу. Мы бывали также в соседних 
группах и церквах.

У нас дома были мандолины, гитары, 
скрипка, аккордеон. Папа любил петь и 
играть на всех этих инструментах и нас 
учил. Спевки тоже проходили в нашем 
доме. Так что христианские песни знакомы 
нам с пелёнок.

Родители никогда не обсуждали при 
нас церковные пробле-
мы. Для меня все члены 
церкви были святыми. 
Только в молодёжном 
возрасте я поняла, сколь-
ко трудностей в народе 
Божьем, сколько пережи-
ваний у нашего папы и 
сколько груза лежит на 
плечах пресвитера. Роди-
тели очень любили свою 
церковь и были преданы 
ей. Для них это был дом 
родной, и для нас он 
стал таким же.

Ещё одна важная де-
таль в жизни родите-
лей — мы не видели их 
препирающимися друг с 
другом. Если один чего-
то от нас требовал, то другой был того 
же мнения.

С нами жила бабушка, папина тётя. Её 
мы тоже должны были слушаться, как и 
родителей. Помню, однажды она сделала 
мне за что-то выговор и я в её отсутствие 
мою посуду и сама себе бурчу сердитые 

слова в её адрес. Папа, отдыхавший с 
ночи в соседней комнате, услышал и вско-
чил с кровати. То наказание я помню до 
сих пор.

Я замечала и недостатки родителей. 
Иногда даже в детстве возникала мысль, 
что, когда я вырасту, сделаю маме за-
мечание за раздражительность. А потом 
поняла, что я намного хуже её. Мама 
умела и прощения просить, и милости у 

Бога для себя и для нас. И папа созна-
вал свою нищету. Когда одна сестра из 
церкви попросила рассказать о том, как 
правильно воспитывать детей, он сказал, 
что не знает никаких секретов и толь-
ко по милости Божьей все его дети в 
 церкви.

Степан Григорьевич Германюк, 
служитель церкви, бывший член Международного совета церквей ЕХБ 
(Шебекино, Белгородская обл.):

Мои родители начали поститься по пят-
ницам намного раньше, чем это вошло в 
практику братства. Они усиленно молились 
о детях. А когда в Совете церквей было 
принято решение ввести тематические по-
сты по пятницам, родители согласились в 

пятницу участвовать в общебратском по-
сте, а о детях особо поститься в среду. 
Это послужило мне большим примером.

Когда меня заключили в узы, я сразу 
начал поститься по средам, помимо по-
ста в пятницу и в воскресенье до обеда. 

Спасёшься ты и весь дом твой
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Для меня пост не был чемто тягостным. 
Я ждал этого дня, для моей души это 
был праздник. Я молился о том, чтобы 
мои дети стали настоящими христиана-
ми и не впали в какоелибо заблуждение, 
чтобы помнили путь, которым шёл их 
отец. В молитве я плакал о каждом сво-
ём ребёнке. Воспитание в учении Господ-
нем начинается именно с вопля о детях. 
Бог слышит плач родителей и отвечает 
на такие молитвы. Мои дети встречались 
в жизни со многими соблазнами, но все 
устояли в вере. Мы с женой молились о 
каждом ребёнке ещё в период беременно-
сти и непосредственно перед родами, что-
бы всё прошло благополучно.

Ещё на детей положительно повлияло 
то, что моя супруга Ася была достаточно 
строгой. Однажды на свидании в колонии 
дети заметили телевизор и стали у неё 
требовать разрешения посмотреть фильм. 
Она категорически это запретила. Но дети 
не хотели сдаваться. И тогда у них так 
разболелись животы, что им было уже не 
до телевизора.

Контакты с уличными детьми были све-
дены до минимума. Ася разрешала детям 
гулять только во дворе дома. Она даже 
была более требовательной и строгой в 
вопросах воспитания, чем я. Общими уси-

лиями и молитвами мы 
берегли детей от дурного 
влияния мира. Вместе с 
тем мы старались давать 
детям свободу в плане 
творческого и интеллекту-
ального развития.
Ася с детьми старалась 
никогда не пропускать со-
браний, которые проходи-
ли тогда в среду, пятницу 
и два раза в воскресенье. 
На каждое богослужение 
она собирала всех детей 
и отправлялась с ними 
пешком, преодолевая око-
ло пяти километров. Ино-
гда дети жаловались: 
«Мама, мы устали, ноги 

болят». — «Ничего, немного укрепитесь и 
дойдём», — утешала их жена.

Когда я бывал дома, у нас каждый ве-
чер была семейная молитва. Мы вместе 
читали Библию, и я рассказывал детям 
чтото полезное.

Я старался поддерживать с детьми близ-
кое общение, даже находясь в узах. Каж-
дому ко дню рождения я писал стих, каж-
дому старался написать письмо. В ответ 
дети тоже отправляли мне весточки.

Дочь Лиля присылала мне много писем 
со стихотворениями и библейскими текста-
ми. Я переписывал всё это в тетрадь и 
учил места Писания наизусть.

Поначалу цензор возмущалась:
— Мы не будем отдавать вам письма! 

Мы вас посадили за то, что вы проповедо-
вали людям, а теперь детям пишете свои 
проповеди!

— А вы задерживаете письма заключён-
ных, в которых содержится сквернословие?

— Нет.
— Так что же плохого в моих письмах? 

Я детям о Боге пишу.
А цензору и возразить нечего. Спустя 

время она могла даже прослезиться, чи-
тая моё письмо сыну или дочке.

Дети видели твёрдость родительской 
веры, и это тоже на них влияло.

1980 г.
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Ирина Николаевна Генрихс, 
дочь Николая Абрамовича Крекера (1922–2013), члена Международного совета 
церквей ЕХБ, ответственного за Уральское объединение 
(Отрадный, Самарская обл.):

Когда я читаю Псалом 111, то вспоми-
наю родителей. В них ярко сочета-

лись богобоязненность, сильная любовь к 
Божьим заповедям и жертвенность в слу-
жении Господу. Эти качества оказали на 
нас большое влияние.

Папа много молился. Ночью, вставая на 
молитву, он одевался, застёгивал все пуго-
вицы и стоял на коленях как свечка, ни 
на что не облокачиваясь. Бог дал ему сил 
молиться так до 90 лет.

Утром перед школой родители всегда 
читали с нами Библию (если оставалось 
мало времени, то тогда хотя бы несколько 
стихов) и молились. Перед сном мы тоже 
проводили семейные собрания. По пятни-
цам, когда папа приходил с работы, мы 
всей семьёй собирались в большой комнате 
и заканчивали пост совместной молитвой. 

Когда приближалась вечеря, папа побуж-
дал нас глубже проверять своё сердце, и 
мы просили друг у друга прощения. Отец 
сам умел каяться и не стыдился просить 
прощения у нас, детей. Он был строг к 
греху и требователен к себе. Я не помню, 
чтобы он когданибудь вёл себя легкомыс-
ленно.

Когда начинался разговор о слове Бо-
жьем и духовных истинах, папа становился 
более собранным, внимательным. Он много 
размышлял над прочитанным в Писании, 
любил выписывать библейские тексты и 
учить их наизусть. Хотя его проповеди и 
не отличались красноречием, они были на-
сыщены цитатами из Библии. Папа постоян-
но побуждал нас учить слово Божье, объ-
яснял, что только оно поможет нам устоять 
в тяжёлое время и победить в искушениях.

Однажды сыну Грише прицепили в шко-
ле звёздочку октябрёнка. Он по пути до-
мой её спрятал, а дочери это заметили и 
сообщили мне:

— Наш Гриша стал неверующим.
Я ему говорю:
— Гришенька, ты хочешь быть октя-

брёнком и пионером?
— Нет.
— А зачем ты звёздочку взял? Если не 

хочешь, отнеси и отдай обратно. А если 
хочешь, носи свободно и всем говори, что 
ты октябрёнок.

Он задумался, пошёл в школу и сдал 
звёздочку: «Больше мне этого не навя-
зывайте. Я верующий». С того момента к 
нему никто с этой звёздочкой не приставал.

Когда детей заставляли вступать в ок-
тябрята или пионеры, жена могла пойти 
в школу к директору и пригрозить, что 
напишет на него жалобу. «Я имею пра-
во воспитывать детей так, как воспитана 

сама!» — решительно говорила она.
Однажды директор вызвал меня в 

 школу.
— Германюк, почему вы запрещаете де-

тям носить пионерский галстук? — спро-
сил он.

— Скажите, пожалуйста, только честно: 
пионерский галстук — это просто тряпоч-
ка или символ?

Директор подумал и признал:
— Символ.
— Вот и я так понимаю, что это — 

символ, символ безбожия. Мои дети его 
носить не будут! — заявил я.

— Вас за это посадят!
— Ну и пусть.
И враги, и дети знали мою позицию. 

Дети больше верили мне, чем учителям и 
директору. Они видели, как меня неспра-
ведливо судили за служение Богу, и это 
ещё больше убеждало их в правильности 
христианского пути.

Спасёшься ты и весь дом твой
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Однажды, когда я была ещё подрост-
ком, мама разрешила мне сфотографиро-
ваться. Я поставила фотографию у себя 
в комнате. Папа заметил это и аккуратно 
посоветовал: «Зачем любоваться собой? Не 
лучше ли красиво написать и поместить 
перед собой библейские тексты?»

В родителях мы видели единство в во-
просах воспитания и наказания. Когда 
папа приходил с работы домой и мама рас-
сказывала ему о нашем непослушании, он 
беседовал с провинившимися и, если нуж-
но, наказывал нас, а потом брал к себе на 
колени и говорил, что нас любит. А если 
его не было дома, то мама поступала точ-
но так же. Папины беседы были весьма 
благотворны и помогали иногда больше, 
чем само наказание.

Родители учили нас скромности в одеж-
де и в пище. Иногда изза этого над нами 
смеялись другие дети, но мы учились тер-
пеливо переносить насмешки. Мы знали, 
что жаловаться на обидчиков бесполезно: 
родители скажут нам, что нужно следить 
за собой и всех прощать.

Большим примером для нас была жерт-
венность родителей. Они отдавали своё 
время, деньги, жилище, землю и самих 
себя на служение Богу. Мама часто повто-
ряла: «Если мы, родители, служим Богу, 

то и наши дети пойдут 
этим путём». Нередко в 
нашем доме проходили 
богослужения. Мы выно-
сили скудную мебель и 
заносили скамейки. Мы, 
дети, радовались тому, 
что могли спать на сдви-
нутых скамейках. Нам 
нравились воскресные 
обеды, на которые оста-
валось до 30ти братьев 
и сестёр из окрестных 
деревень. Все были до-
вольны борщом и рисо-
вой кашей. За свои 90 
лет мама пропустила бо-
гослужения считанные 
разы — только если 

сильно болела. «От собрания хуже не бу-
дет, — учила она. — Наоборот, дух под-
нимется, а значит, и здоровье станет луч-
ше».

Мама особо переживала о том, чтобы 
дети всегда были заняты делом. Она по-
ручала нам разную работу по дому, мы 
помогали старцам и многодетным семьям. 
«Нельзя время, подаренное Богом, прово-
дить впустую, мы будем за него отвечать 
перед Господом», — часто говорила она.

Играть мы должны были только в сво-
ём дворе и быть всегда на глазах у роди-
телей. У нас не было неверующих друзей. 
Да и свободного времени нам отводилось 
совсем немного.

Всё это сформировало в нас, детях, же-
лание служить Богу. По милости Божьей, 
ни у кого из семи дочерей не было серьёз-
ных колебаний в выборе жизненного пути.

За двоих сыновей родителям пришлось 
пролить немало слёз. Отец и мать были 
готовы на всё, лишь бы ребята не ушли 
в мир. Родители каялись сами, исповедо-
вались в грехах, назначали трёхсуточный 
семейный пост. В итоге оба сына тоже об-
ратились к Богу.

Родители много молились за внуков и 
правнуков, и это принесло большие благо-
словения. 

1967 г.
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К юбилею братства
Эскадра направляется домой,
И корабли бегут по водной сини.
Пока они не в гавани родной,
Оценивают пройденные мили. 

Им вспомнятся все трудные бои,
Которые окончились победой,
Как смело выступали корабли,
Хотя маршрут дальнейший был неведом. 

Им вспомнятся свирепые шторма
И все суда, отбитые врагами.
Как много раз грозила им волна,
Но с курса не сбивала их цунами. 

Ведь каждый свой штурвала поворот
Сверяли с указаньем Адмирала.
Он в гавани свою эскадру ждёт,
Ни на мгновенье связи не теряя. 

Эскадра направляется домой,
Отсчитывает пройденные мили.
За горизонтом — город золотой.
Пусть труден путь — он стоит всех усилий.

Мария Беленко

орок лет мы тернистым путём
За Тобою, Спаситель, идём» —
Так мы пели. Казалось нам — близится финиш.
Но с тех пор — пятьдесят, шестьдесят... 
Мы стоим, озираясь назад,
Путь, что в прошлом остался, и труден, и длинен.

Те, кто лично в сраженья вступал,
Кто гонений удар испытал,
В основном перешли в ханаанские дали.
Мы, их внуки, ещё на пути,
Край желанный — ещё впереди. 
Но, мне кажется, ждать встречи с ним мы устали.

Слышен шёпот: «А надо ли знать,
Как умели отцы побеждать? 
Их реальность — война. Наше время — другое.
Их традиции, верно, важны.
Только вряд ли они нам нужны. 
Мы иначе служение в церкви построим...»

На страницы взирая побед, 
Понимаю героев секрет:
Всё они положили на жертвенник Божий — 
И свободу, и время, и жизнь, 
И комфорт, и желанья души — 
И поэтому церковь враг не уничтожил. 

Нам сегодня хочу пожелать, 
Чтоб могли жить, служить, умирать,
Подчиняя желанья свои Божьей воле. 
В непрерывном, незримом бою 
Чтоб стояли в едином строю,
Подражая примеру ушедших героев. 

Пусть напомнит опять юбилей:
Нет удела у нас на земле.
Ещё длится война, каждый бой — всё опасней.
Мы сумеем врага победить, 
Если будет Господь впереди. 
Только в Нём наш удел, наша цель, наше счастье!

Анастасия Денисова

СТИХИ, СТИХИ, СТИХИСТИХИ, СТИХИ, СТИХИ



ЧЧ    Что слышали мы и узнали, 
и отцы наши рассказали нам, не скроем от детей их, 
возвещая роду грядущему славу Господа, и силу Его,
               и чудеса Его, которые Он сотворил.

Пс. 77, 3–4




